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«ЕКАТЕРИНБУРГ СЕГОДНЯ - 
ЭТО ЧИКАГО ВЧЕРА»
АО «Биопроцесс» (Москва), 

отличившееся на общенацио
нальном чековом аукционе по 
продаже акций Уралмашзаво
да тем, что сумело ухватить 
18,5%-ный пакет (не контроль
ный. конечно, но изрядной 
величины с учетом того, что 
25 процентов акций — приви
легированные, неголосующие и 
лежат у уралмашевцев в ожи
дании дивидендов, больше-то 
ни на что не годны), так вот, 
«Биопроцесс» создает финан
сово-промышленную корпо
рацию, в которую войдут 
«Уралмаш». «Биопроцесс», 
Промышленно - торговый банк 
(Москва) и нефтяная инвести
ционно - промышленная кор
порация «НИПЕК» (Москва), 
учрежденная, кстати, тем же 
«Биопроцессом».

В акции Уралмаша «Био- 
процесс» вложил 130 тысяч 
приватизационных чеков и, по 
словам председателя совета 
директоров г-на Бендукидзе, 
рассчитывал на получение 12— 
17 процентов акций. Действи
тельность, как оказалось, прев
зошла эти ожидания.

Надо сказать, 130 тысяч 
ваучеров для масштабов «за
вода заводов» — это совсем 
немного. Ежели они куплены в 
удачное время, скажем, по 5 
тысяч рублей за штуку, а то 
и меньше, то 130 тысяч науче- 
ров — это 650 миллионов руб

Человек 

без работы

ТАК ЛИ
СТРАШЕН

ЧЕРТ?
Сейчас ^практически во всех 

сферах народного хозяйства, 
в том числе и на предприяти
ях горно-металлургической 
промышленности, падают объ
емы производства и возникает 
угроза массового сокращения 
рабочих мест. Особенно ре
альные очертания эта угроза 
приобретает на Березовском 
заводе прецизионных сплавов, 
Синарском трубном заводе, 
Верх-Исетском металлургиче
ском заводе, в объединении 
«Русские самоцветы».

А ведь можно предотвра
тить массовое высвобождение 
трудящихся на предприятиях. 
И тому в области у нас есть 
убедительные примеры. Было 
бы желание. Взять акционер
ное общество «Металлургиче
ский завод им. А. К. Серова» 
(директор В. Кириллов, пред
седатель профкома Н. Зубов). 
Здесь в нынешнем году по 
решению дирекции и профсо
юзного комитета создана спе
циальная комиссия по обеспе
чению занятости трудящихся. 
Результаты деятельности ко
миссии налицо.

За счет более широкого ис
пользования гранулированных 
шлаков создается участок по 
производству шлакоблоков. 
Значительно расширяется ка
питальное строительство жи
лья. При учебно-производст
венном комбинате образуется 
специализированный участок 
по пошиву рабочей одежды. 
Для женщин организовано 
обучение профессии швеи. А 
в итоге рабочими местами на 
заводе может быть обеспече
но не менее 150 человек. На 
ближайшую перспективу
(1994—1995 годы) намечается 
реконструкция сортопрокатно
го цеха с установкой нового 
импортного двадцатиклетьево- 
го стана «350» для проката 
высококачественных сталей и 

лей (сравните, скажем, с таки
ми цифрами): уставной капи
тал АО «Уралмашзавод» свы
ше 18 миллиардов рублей, 
объем реализации продукции в 
1992 году — свыше 7 милли
ардов рублей).

Но все равно интересно: что 
за фирма, способная просто 
так, между прочим, жонглиро
вать сотнями миллионов? Что 
за процесс?

Кое-что рассказал г-н Бен
дукидзе по ходу пресс-конфе
ренции на Уралмашзаводе. 
Фирма, основанная в 1988 го
ду. является ныне централь
ным элементом холдинговой 
компании. Она создана груп
пой ученых и поначалу спе
циализировалась на производ
стве биохимпрепаратов, потом, 
осознав, что этот рынок огра
ничен и в России, и в миро
вом масштабе, занялась дивер
сификацией своей деятельно
сти: производством витамин
ных препаратов: аскорбиновой, 
никотиновой кислоты и др. ме
дицинского оборудования. 
Куплены несколько сухогрузов 
класса «река — море», созданы 
два банка, динамично разви
вающиеся: Промышленно-тор
говый и Нефтяной, учреждена 
корпорация «НИПЕК». И так 
далее.

По итогам российских чеко
вых аукционов «Биопроиесс» 
является крупнейшим (после

организация производства обо
рудования для нефтяников. 
Это тоже дополнительные ра
бочие места.

Специалисты различных про
фессий, видимо, потребуются 
и торговой заводской фирме 
«Надежда», которая сейчас 
расширяет сферы своей дея
тельности.

А в акционерном обществе 
«Святогор» (директор С. Во- 
лодченко, председатель проф
кома В. Булатов) среднеспи
сочный состав работников в 
прошлом году даже возрос 
на 283 человека! Здесь на 
правах цеховых структур были 
созданы комбинат обществен
ного питания (132 человека) и 
лечебно - оздоровительный 
центр (160 человек), в кото
рый вошли профилакторий, 
медсанчасть, Дворец спорта, 
база отдыха. Проведена на 
предприятии и реорганизация 
ремонтно-строительной служ
бы, вследствие которой соз
даны ремонтно-строительные 
бригады по цехам с увеличе
нием общего числа рабочих 
на 32 человека.

На новом участке пускона
ладочных и монтажных работ 
занято десять специалистов. 
Техотдел завода преобразован 
в отдел технического перево
оружения с увеличением чис
ла сотрудников на пять чело
век.

Уверенность трудящимся ак
ционерного общества в том, 
что они завтра не окажутся 
на улице, придает и то обсто
ятельство, что предприятие си
стематически вкладывает со
лидные средства в капиталь
ное строительство. В нынеш
нем году вводится в эксплуа
тацию шесть многоэтажных 
жилых домов, планируется 
ввод в эксплуатацию кирпич
ного цеха на импортном обо
рудовании мощностью 188 млн. 
кирпичей в год (в его работе 
будет задействовано 70 чело
век), строится свинарник.

А вывод из всего этого 
один: так ли страшен черт, 
как его малюют, и что, если 
безработица не такая уж фа
тальная рыночная неизбеж
ность, если руководство пред
приятия компетентно, не чув
ствует себя временщиками, го
товыми только сорвать солид
ный куш и отойти в сторону, 
если профсоюзный комитет 
не на словах, а на деле от
стаивает интересы трудящихся.

В, СОФРОНОВ, 
А. КИВА. 

государства) акционером, 
владеющим не менее чем 10%- 
ным пакетом акций завода 
«Красный Маяк» (Ярос
лавль) — единственного в Рос
сии производителя вибраторов 
для строительства. Истинского 
машиностроительного завода 
(Рязанская область), выпус
кающего машины для Мини
стерства путей сообщения, АО 
«Арома синтез» (Калуга), 
крупнейшего в России произ
водителя синтетических души
стых веществ, АО «Синтез» 
(Дзержинск Нижегородской 
области), прои.'3водителя этило
вых добавок к бензинам и 
двух строительных предприя
тий на полуострове Ямал (Тю
менская область). где, как 
известно, разрабатывается 
мощное месторождение при
родного газа. «Биопроцесс» 
также имеет крупный пакет 
акций Орловского сталепрокат
ного завода (более крупный у 
одного из чековых фондов с 
которым ведутся переговоры 
о продаже пакета «Биопроцес- 
су»).

В Свердловской области 
«Биопроцесс» владеет акция
ми АО «Хромпик» (Перво
уральск), производящего хро
мовые соли, концентраты, 
смеси, ферромагнитные порош
ки и т. д. и АО «Уралхим- 
пласт» (Нижний Тагил), обес
печивающего химическими по
луфабрикатами около 5 тысяч 
видов производств. Как зая
вил г-н Бендукидзе, идет ра
бота еще по ряду предприя
тий.

Безусловно, речь идет о де
сятизначных суммах, и журна
листы в кулуарах пресс-конфе

К> ДЕТСКИЕ дома Каменска- 
Уральского приехали по

работать воспитателями волон
теры из Америки. Организа
ция, пославшая их, занимает
ся международным усыновле
нием и помощью обездолен
ным детям. Сейчас американ
ские студенты отдыхают вме
сте с ребятами в оздорови-

БАНЯ В ПОДАРОК
Именно к празднику, к Дню 

металлурга, хотели открыть 
долгожданную баньку рабочие 
медеплавильного цеха «Урал
электромеди». Но, увы, не по
лучилось. Накануне завезли 
сырье, и печи работали с пол
ной нагрузкой. Было не до 
бан’и.

Но все же мыться, не выхо
дя из цеха, медеплавильщики

БИРЖЕВОЙ
Комитет по делам молодежи 

администрации Красноуфимска 
совместно с городским коми
тетом РСМ два месяца назад 
создали молодежную биржу 
труда. Но по результатам дея
тельности за прошедшее время 
сотрудники биржи отмечают 
странную тенденцию — заявки

ЧЬЯ
Успешно возрождает свое 

доброе имя коллектив Баже
новского молокозавода. Пять 
лет назад предприятие прикры
ли, потому что Асбестовскин 
гормолзавод, чьим филиалом 
был Баженовский, не нашел 
денег, чтобы обновить износив
шееся оборудование. Без свое
го молочного завода жителям 
Белоярского района жилось не
сладко.

СМЕТАНА ЖИРНЕЕ?

ТОРГУЙ, ДА НЕ ЗАРЫВАЙСЯ
34 магазина Белоярского 

района проверила инспекцион
ная группа, куда входили пред
ставители администрации, со
трудники ОБЭП, работники са- 

ренции соревновались в до
гадках о происхождении био- 
процессовских миллиардов. 
Продажа за рубеж каких-ни
будь супертехнологий? Иност
ранно - партийно - мафиозно
теневой капитал?

Г-н Бендукидзе отверг все 
эти догадки, уведомив собрав
шихся, что «наши капиталы 
имеют легальное происхожде
ние, нас проверяли налоговая 
инспекция, Центробанк, ниче
го обнаружено не было, да и 
не могло быть».

Простой сторонний взгляд 
на ряд предприятий. в акции 
которых «Биопроцесс» вклады
вает миллиарды, дает потря
сающие выводы: отхватывает
ся огромный пласт химической 
и нефтехимической промыш
ленности (вплоть до производ
ства душистых веществ) и 
смежных с ними отраслей, 
вплоть до машиностроения 
(Уралмаш, как известно, яв

ляется крупнейшим производи
телем оборудования для неф
тедобычи) и металлургии (уже 
для машиностроения?). Кула 
там бывшим союзным монст
рам -министерствам 1

Однако г-н Бендукидзе ого
ворил ограниченность своего 
интереса чисто финансовыми 
аспектами: «Мы пришли не 
как индустриальные инвесто
ры, а как финансовый капи
тал... У нас нет индустриаль
ных амбиций, мы нс собира
емся требовать, чтобы Урал
маш выпускал сковородки или 
летающие танки...»

Несмотря на это достаточное 
всяческих похвал намерение, 
г-н Бендукидзе объявил о сво
ем желании «оптимизировать»

ЗАОКЕАНСКИЕ ВОСПИТАТЕЛИ
тельных лагерях и профилак
ториях. Каменские подопеч
ные заокеанских воспитателей 
с удовольствием разучивают 
новые песни, танцы. В свою 
очередь, намного лучше ста

вот-вот будут. На месте зау
рядных душевых будут в цехе 
сауна, бассейн, комнаты для 
массажа, чаепитий, отдыха. 
Осталось совсем немного — 
закончить отделку. В цехе 
грохочут печи, кран-балка, а 
за порогом баньки только лег
кий гул и приятный запах све
жего дерева.

Разливщик цветных метал
лов Н. Галлямоз, старший пла

ПАРАДОКС
на рабочие места с большей 
охотой подают владельцы част
ных предприятий, где выше 
заработная плата; лучше усло
вия труда, где, казалось бы, 
нет отбоя от желающих уст
роиться на работу. А вот зая
вок от бывших государствен
ных, а ныне приватизирован-

ЦЯ—1Я111НШ11 ЮИ ИИИМИМ

В прошлом году комитет по 
госимуществу выставил завод 
на торги. За 2 миллиона руб
лей молокозавод (практически 
одни стены) выкупило товари
щество «Марс», «начинка» за
вода современным оборудова
нием обошлась в пять раз до
роже. Сейчас Баженовский мо
локозавод выдает потребите
лям полную «корзинку»: моло
ко, масло, сметану, творог. Со- 

нитарного надзора. В резуль
тате проверок выяснилось что 
только эти 34 магазина неза
конно получили с покупателей 
более 285 тысяч рублей, завы
шая планку торговых наценок. 

структуру акционерного капи
тала Уралмаша, то есть, по
просту — о заинтересованно
сти «Биопроцесса» скупить 
еще некоторую толику акций 
(«разумеется, не 99,9 процен
та»), Можно, наверное, пред
положить, что речь всс-таки 
идет об увеличении пакета ак
ций «Биопроцесса» до конт
рольного. Самым главным по
ка барьером здесь служит 
20%-ный пакет, зарезервиро
ванный государством у себя. 
О судьбе этих акций гене
ральный директор АО «Урал
машзавод» г-н Коровин сказал 
так:

— Это действительно про
блема, и мы бы не хотели с 
этим торопиться. Например, 
можно провести ш^вестициои- 
ные торги, но под это требу
ется серьезный проект, ауди
торское обоснование, время...

Г-н Коровин также заявил, 
что он рад появлению у 
«Уралмаша» крупного инвесто
ра в лице «Биопроцесса» и от
крывающимся перспективам 
сотрудничества.

...Пожалуй, роль первой 
скрипки в ходе пресс-конфе
ренции сыграли московские 
журналисты, прибывшие для 
такого случая вместе с г-ном 
Бендукидзе на специальном 
самолете. Уральскую прессу, 
похоже, это в конце концов 
задело и кто-то спросил у г-на 
Бендукидзе его мнение, вооб
ще, об Урале.

•— Екатеринбург сегодня — 
это Чикаго вчера, — ответст
вовал г-н Бендукидзе. — Я 
имею в виду роль в индустри
альном развитии страны.

Герман КОРОБЕЙНИКОВ.

ло с русским у американцев, 
которые в будущем собира
ются преподавать наш «вели
кий и могучий» в своих кол
леджах,

В. ЛУГИНИНА.
Каменск-Уральский.

вильщик В. Букаткин, старший 
механик В. Буторин, мастер Г. 
Исаков доводят баню «до 
ума», чтобы пустить ее к лич
ному празднику медеплавиль
щиков 3 августа. В этот день 
в 1934 году цех выпустил пер
вую продукцию Верхнепыш- 
минского электролитного.

О. ПАВЛОВ.

пых предприятий немного, хотя 
на многих из них есть явный 
недостаток рабочих. Как оха
рактеризовать эту ситуацию: 
как нежелание руководителей 
бывшего госсектора ломать 
свои стереотипы, опасаясь со
трудничества с новорожденной 
рыночной структурой — бир
жей труда?

М. ГОРОШНИКОВ. 
Красноуфимск.

гласно решению главы админи
страции района, установлены 
ограничения на торговую при
быль и наценку, благодаря че
му молочная продукция здесь 
дешевле, чем в других районах. 
А качество значительно выше, 
чем, к примеру, у асбестовцев, 
потому что новые хозяева не 
поскупились на оборудование, 
и теперь готовы снабжать де
шевыми и качественными мо
лочными продуктами торговые 
предприятия всех форм собст
венности.

В. КОРОТКИХ.

По распоряжению главы ад
министрации района В. Г. Де
мидова эта сумма, плюс 420 ты
сяч штрафа за торговлю без 
сертификатов качества, пере
числена в местный бюджет.

В. КОРОТКИХ.

А ты слышали?

КТО ПРАВ?
Мэр города Аркадий Чер

нецкий отозвал заявление свое
го первого заместителя Алек
сея Страхова, в котором под
пись председателя горсовета 
Юрия Самарина объявлялась 
не имеющей юридической си
лы. Об этом сообщил пресс- 
центр горсовета. Городская 
администрация изменила свою 
позицию после того, как озна
комилась с выводами комиссии 
Верховного Совета России. Ко
миссия считает, что отставка 
Самарина не принята.

РУССКОЙ АРМИИ
НЕ УМЕРЕТЬ!

Все больше юношей стре
мятся надеть алые погоны су
воровцев. Несмотря на то, что 
Свердловское СВУ может при
нять в этом году 75 курсан
тов, сотрудники облвоенкомата 
даже при самом жестком от
боре дали рекомендацию 215 
молодым уральцам. По словам 
сотрудника комиссариата Сер
гея Бобина, большинство по
ступающих — дети военно
служащих, которые видят се
бя продолжателями офицер
ских династий. Как утверж
дает С. Бобин, уровень подго
товки в суворовском учили
ще выше, чем в средней школе.

КАК ЖИТЬ АЭС?
На Белоярскую АЭС прибы

ли специалисты из Франции. 
Они изучают условия работы 
и уровень подготовки персо
нала АЭС, организацию учеб
ного процесса и документацию 
по эксплуатации станции. Цель 
визита — получить обоснова
ние проекта создания на реак
торе-600 тренажера для под
готовки специалистов.

СУХОЛОЖСКИЕ
БУТЛЕГЕРЫ

В Сухом Логу запретил 
торговав водкой и вином в 
ночное время глава админи
страции города. Правда, го
рожане сомневаются, удастся 
ли проконтролировать выпол
нение этого постановления. : 
Численность бутлегеров в го- ; 
роде намного превышает чис- . 
ленность контролирующих 
органов.

ТОЛЬКО
НЕ КУПАЙТЕСЬ!

Запрет на купание в реке 
Пышме и Рефтинском водохра
нилище наложила местная 
санэпидемстанция. Причина — 
заражение воды бактериями 
кишечной палочки. Авария на 
канализационной станции брой
лерной птицефабрики привела 
к попаданию в водоемы гря
зевых потоков.

ТАНЦЫ В АМЕРИКЕ
Заканчивается заокеанская 

поездка труппы «Провинциаль
ные танцы». Шесть недель ар
тисты экстравагантного данс- 
театра проходили стажировку 
в технике танца модерн, джаз- 
танца, пластической импрови
зации в знаменитом центре сов
ременной хореографии «Ameri
can Dance Festival». Каждое 
лето в университетский городок 
Дурхэм (штат Северная Каро
лина) съезжаются танцовщики 
со всего мира, чтобы получить 
уроки у звезд американского 
балета. Половину расходов на 
поездку уральской труппы взя
ла на себя американская сто
рона, остальные средства вы
делил спонсор — товарищество 
«Уралбизнес».

«ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ».

Сотрудничество

СВИДЕТЕЛЬСТВО ИЗ ПАРИЖА
Международный сертифи

кат ЮНЕСКО, подписанный 
Генеральным директором 
ЮНЕСКО Федерико Майором, 
получила недавно детская 
школа искусств № 2 г. Екате
ринбурга, на базе которой в 
апреле этого года создан 
клуб ЮНЕСКО под названием 
«Чилдренс арт».

Согласно сопровождающему 
этот документ письму из Па
рижа за подписью главы сек
ции по гуманистическому, 
культурному и международно
му образованию Кайсы Саво- 
лайнен, школа является отны
не членом объединенного 
школьного проекта ЮНЕСКО 
за интернациональное сотруд
ничество и мир.

В письме говорится также 
о том, что школа вносится в 
список для бесплатного полу
чения периодических изданий 
ЮНЕСКО и прочих структур 
ООН (по мере их выхода), 
которые ^помогут клубу стро

НАКАНУНЕ БОЛЬШОГО СЪЕЗДА
«Урал атомный: наука, про

мышленность, жизнь» — так 
обозначили тему предстояще
го в сентябре международно
го симпозиума его организа
торы, в числе которых научно
пропагандистский центр «Ме- 
биур», объединяющий инсти
туты Уральского отделения 
Российской академии наук, 
Екатеринбургский обществен
но-культурный центр «Россия», 
студия «Ю-7» из Заречного. 
Местом проведения междуна
родного симпозиума выбран 
Заречный.

Предполагается, что участ
ники этого крупного научно- 
практического собрания оха
рактеризуют все выявленные 
зоны радиоактивного загряз
нения, поделятся опытом, на
копленным в разных странах,

ВОЗДУХ ПАХНЕТ... РАКОМ
В воздухе над Тагилом за

маячил бенз(а)пирен, канце
рогенное вещество первого 
класса опасности. В мае в 
районе Красного Камня его 
содержание превысило допу
стимый уровень в 23 раза, а 
в Сухоложском и Техническом 
поселках содержание этой от
равы в воздухе составило око
ло 18 ПДК.

Сейчас в список неблаго
приятных для жизни мест вхо
дят ранее относительно бла
гополучные районы Выи и Ле- 
бяжки. Именно здесь произо
шел всплеск заболеваний лей
козом среди детей. И хотя 
педиатры научным подтверж

ПАНИ МОНИКА В
Благотворительными акциями 

сегодня никого не удивишь. 
Но эта, что прошла в Сверд
ловске-44, была до того иск
рометна, жива и талантлива, 
что ничем не напоминала чин
ную, полуофициальную цере
монию. Три часа пели, шути
ли, смеялись вместе со зри
телями столичные гастролеры 
Ольга Аросева и Борис Кума- 
витов и артисты театра оперы 
и балета России Артур Жил
кин, Виталий Петров, Нина 
Ким, Владимир Полторак. При
нимали участие в благотвори
тельном концерте солисты и 
балетные группы театра муз- 
комедии Екатеринбурга и те
атра оперетты из Свердлов
ска-44.

Был полный аншлаг. И вся

ПОГОДА
22—23 июля по области ожидается переменная облачность, ме

стами кратковременные дожди, ветер северный, 3—8 метров в 
секунду.

Температура воздуха ночью 10—15, днем 22 июля 22—27, 23 
июля 25—30 градусов жары.

ить свою работу и будут ин
формировать членов клуба о 
делах, касающихся реализа
ции совместного проекта.

Первая партия такой лите
ратуры уже доставлена по 
адресу вместе с сертификатом 
и письмом. Кроме бюллетеней 
и буклетов, школа получила 
практическое руководство, в 
котором обозначены четыре 
главные темы, изучающиеся в 
ассоциированных школах
ЮНЕСКО. «Мировые проблемы 
и роль ООН в их решении», 
«Права человека», «Другие 
страны и культуры». Он на
деется, что выбор именно 
этого направления будет спо
собствовать реализации приня
той клубом программы, среди 
пунктов которой организация 
гастролей юных артистов бале
та и выставок начинающих 
художников в России и за ру
бежом, а также установление 
международных творческих 
контактов.

К. ИВАНОВА.

по улучшению экологической 
обстановки. Один из дней сим
позиума будет полностью по
священ изучению научного на
следия Тимофеева-Ресовского 
и памяти об этом человеке.

Участвовать в симпозиуме 
приглашены вице-президент 
международного союза радио
экологов К. Ааркрог (Дания), 
директор Берлинского телеви
дения М. Альбрехт, министр 
охрены окружающей среды и 
природных ресурсов В. И. Да- 
нилсв Данилян, академик 
А. В. Яблоков, президент Ура
ле Сибирского отделения ЮНЕ
СКО Ю. Борисихиь, президент 
РАН Е. А. Велихов, публи
цист-биолог Ж. Медведев (Анг
лия).

Л. БОЛОТОВА.

дением своих догадок не рас
полагают, сама статистика го
ворит о многом: за минувшие 
полгода — 6 случаев детскбго 
лейкоза, тогда как в более 
благоприятные по состоянию 
воздуха годы выявляли 3— 
4 заболевания.

Основной поставщик яда — 
коксовые батареи НТМК. Вно
сят свою лепту автотранспорт 
и самые разные предприятия 
города. Монополиста здесь 
нет, поймать за руку, получа
ется, некого. Уязвимы только 
люди, особенно дети.

И. ТИТОРЕНКО.
Нижний Тагил.

СВЕРДЛОВСКЕ-44
прибыль от концерта (654 ты
сячи рублей) пошла на рас
четный фонд помощи постра
давшим от серовского навод
нения. Свою лепту в органи
зацию концерта внесли и спон
соры: коммеоческий «Нейва- 
баь'К», АО «ВНЕОТОП», ТОО 
«СВЕВАЗ», зам. директора ко
торого Геннадий Автайкин, сам 
бывший актер, был и ведущим 
концерта, и его основным ор
ганизатором.

Ольга Аросева была пора
жена радушным приемом и 
необычно полным контактом 
со зрительным залом, отме
тив, что редко где ей доводи
лось выступать с таким удо
вольствием.

Г. АВЕРЬЯНОВА.
Свердловск-44.

ИГРАЯ И МЕЧТАЯ... Фо торе пор та ж

Бсе-таки Екатеринбургский 
театральный институт — место 
совершенно особое, и экзамены 
здесь совсем не такие, как, ска
жем, в университете. Еще на 
консультациях перед вступи
тельными экзаменами я была 
несколько удивлена — из-за не
плотно прикрытых дверей доно
сился уверенный голос, поющий 
«Когда б имел златые горы...» 
Хотя ничего странного — ре
петировали абитуриенты отделе
ния музыкальной комедии. Ни
чего общего с обычной консуль
тацией, прямо скажем...

Потому, придя 8 июля на пер
вый тур экзаменов драматиче
ского отделения, я была готова 
к тому, что все это будет напо
минать спектакль в миниатюре. 
Все началось с того, что аби
туриентам в качестве разминки 
предложили хором запеть 
что все послушно и сделали 
завели «Ничего на свете лучше 
нету...» После музыкального 
вступления председатель комис
сии Алексей Васильевич Петров 
грозно спросил у первой десят
ки будущих актеров: «Кто са
мый храбрый?!» Самый храбрый 

бодро прочитал басню, моно
лог да еще по просьбе комис
сии исполнил на фортепиано 
Генделя... И следом за ним 
мальчики и девочки, мечтающие 
об актерской славе, читали — 
Крылова и Михалкова, Ахмато
ву, Кэррола, Чехова, Шекспира.

Еще перед началом экзамена 
я спросила у Алексея Василье
вича, чего он ждет от сегод
няшних абитуриентов. Ответ 
был прост — раскрепощения. 
И уж чего-чего, а этого качества 
у ребят хватало с избытком. Я 
же не могла представить себя 
на их месте — у меня бы выле
тели из памяти все слова и за
тряслись бы руки! Но те, кто 
сдавал в тот день экзамен, на
верняка мечтали о профессии 
актера сильнее, чем все мы в 
детстве или юности. Как сказала 
мне одна из девочек-абитуриен
ток, ожидающая своей' очереди: 
«Стать актрисой — моя мечта. 
И пусть я буду говорить только 
одну реплику в спектакле, пусть 
я буду даже просто подметать 
сцену — я чувствую, что здесь 
— мое место, мое призвание...»

А. ЖУЛЮНДЫС.

ТУШИ, ПОКА НЕ ГОРИТ
«Быстрей, откручивай кран, 

тащи рукав»,— командуют 
мальчишки. Ребята управились 
со всем (а называется это бо
евым развертыванием) за 40 
секунд. Но.., никакого пожара 
нет. К чему такая спешка?

Сегодня в оздоровительном 
лагере Еогдановичского фар 
форового завода «Ручеек» 
день юного пожарного. Спе
циально приехали сюда гости 
со всей области — представи
тели подразделений противо
пожарной аварийно-спасатель
ной службы, преподаватели 
школ. Для взрослых это «Се
минар по изучению опыта ор
ганизации работы по приви
тию навыков осторожного об
ращения с огнем в оздорови
тельных лагерях», а для де
тей — веселые старты с поло
сой препятствий, КВНы, викто
рины на противопожарную те
матику. Причем принимают в 
них участие не только маль
чишка, но и девчонки.

— Есть у нас девочки и по
бойчее любого парня,— гово
рит старший инспектор пожар
ной части Е. А. Усольцев. Уже 
третье лето он работает с 
детьми в оздоровительном ла
гере «Ручеек». Проводит за
нятия в специальном учебном 
классе, где имеется кое какое 
пожарное оборудование, фор
ма, показывает ребятишкам 
диафильмы, фотографии, кни
ги. Теорией не ограничиваются. 
Есть в распоряжении мальчи
шек настоящая пожарная ма
шина, на которой они не толь
ко катаются. А еще каждый 
день ребята заступают в на
ряд, ведут журнал службы, 
совершают дозоры по лагерю. 
Все это — профилактика. Вро
де бы скучное затасканное 
слово. А ведь иначе не 
назовешь такую нужную 
работу, которую здесь 
проводят с детьми. И что же? 
В прошлом году, как сообщил 

нам начальник, за территори
ей лагеря было два возгора
ния, а в этом — ни одного.

Лагерь «Ручеек», пожалуй,, 
чуть ли не единственный, где 
проводят подобную работу с 
детьми (в этом году, как и в 
прошлые, пожарной тематике 
посвящена вся вторая смена).

Раньше был специализиро
ванный лагерь «Юный пожар
ный», но в связи с финансо
выми трудностями его уже не 
существует. По той же при
чине прекратил свою работу 
и оздоровительный лагерь 
«Восток-2». Проблемы со спе
циальным оборудованием, с 
формой есть и в «Ручейке». 
Ведь помогает лагерю только 
фарфоровый завод.

...Но взгляните на этих ре
бят, вряд ли теперь они возь
мут из шалости в руки спички.

Анна ЧАРСКАЯ.
ФОТО В. ЛЯПУСТИНОЙ.

Ьогдановичский район.
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пи яиц— ........ ——» НА СМЕНУ!

ЧУДЕСНОЕ ПРЕВРАЩЕНИЕ:
ПАРТАРХИВ СТАЛ КЛУБОМ

Известное: областной Центр 
документации общественных 
организаций Екатеринбурга яв
ляется учреждением Государ
ственной архивной службы 
Российской Федерации. Обра
зован 12 декабря 1991 года на 
базе бывшего партархчва 
Свердловского обкома КПСС, 
прекратившего свои функции 
в связи с Указом Президента 
России Б. Н. Ельцина о «Пре
кращении деятельности КПСС».

Неизвестное: клуб ЮНЕСКО 
«Архивист» создан на базе об
ластного Центра документации 
общественных организаций. 
Основные направления рабо
ты: инициирование, развитие 
и координация деятельности 
граждан в поддержку усилий 
ЮНЕСКО, создание условий 
для развития личности чело
века.

(Утверждено собранием 
клуба 17 июня 1993 года].

Оказывается, у Центра до
кументации общественных ор
ганизаций с ЮНЕСКО давние 
связи. Настолько давние, что 
мне даже как-то неловко ус- 
тзчазливать иерархию. Ведь по
лучается, что, с одной сторо
ны, вышеупомянутый «Архи
вист» — всего лишь один из 
клубов ЮНЕСКО, которых на 
Урале насчитывается более 
двадцати, да к тому же самый 
молодой. Но, с другой сторо
ны, Центр документации при
сутствовал при рождении 
Уральской ассоциации клубов 
ЮНЕСКО, а если не при рож
дении, то уж при крещении — 
точно, поскольку принимал 
участие в учредительной кон
ференции Федерации клубов 
ЮНЕСКО России, проходившей 
в позапрошлом году в Екате
ринбурге, а затем в Москве. 
Именно тогда из работников 
Центра, проявивших интерес 
к движению ЮНЕСКО, сложи
лась инициативная группа в 
количестве восьми человек, 
которая и получила название

За минувшие сутки в обла
сти по линии криминальной 
милиции зарегистрировано 334 
преступления, в том числе в 
Екатеринбурге 104.

ТУГУЛЫМ. На территории 
котельной предприятия «Ко-

«Архинист». Другое дело, что 
официально зарегистрирован
ным клуйом эта группа тогда 
еще не была и действовала, 
что называется, на широких 
общественных началах. А вско
ре был гюдписан двусторонний 
договор: Центр документации 
оказывает ЮНЕСКО и его 
структурам, помощь в органи- 

- зации документирования, дело- 
§ производства, а ЮНЕСКО 
'4 включается в числю организа- 
? ций — источников комплекте- 
:вания Центра, то есть сдает 
4 на хранение Центру всю свою 

текущую документацию. Со 
держание этого договора позд 
не»е было положено в основу 

, программы деятельности клу- 
’ ба-»ЮНЕСКО.

И' вот .сегодня «Архивист» 
действует’уже как полноправ
ный клуб , команды ЮНЕСКО. 
Директор .Центра документа- 

■. ции, он же .президент новоис
печенного клуба, Станислав 
Дмитриевич Алексеев расска
зал мне, что на днях прохо
дила учеба актива ЮНЕСКО — 
и «Арх:ивист» специально по 
этому случаю подготовил вы
ставку под названием «1-й Пре
зидент России», а также пред
ставил ряд других уникальных 
документов — пожелтевших 
страничек из календаря нашей 
истории. Среди них воспоми
нания, докладные записки, 
стенограммы, касающиеся рас
стрела царской семьи, дело 
об убийстве в Екатеринбурге 
в 18-м году родственника Ле
нина В. А. Ардашюва, собра
ние документов, отражающих 
процесс изъятия церковных 
ценностей на Урале в 1922 го
ду, в частности, телеграмма 
Сталина, в которой он выра
жал недовольство по поводу 
того, что передовая в полити
ческом отношении губерния 
отстает в изъятии церковных 
ценностей. Центр собирается 
организовывать подобные вы
ставки для ЮНЕСКО и впредь.

мунэнерго» кочегар выстрелом 
из незарегистрированного 
охотничьего ружья убил не
трезвого М., работника ТОО.

НИЖНИЙ ТАГИЛ, В поселке 
Рудник Третьего Интернацио
нала после совместного рас
пития спиртного, в ссоре ра
ботник НТМК нанес побои не
установленному мужчине, ко
торый скончался на месте.

КРАСНОУРАЛЬСК. В ночь на 
19 июля из склада торгового 
отдела леспромхоза неизвест
ные, взломав решетки окна, 
похитили 10 телевизоров «Фу
най» на сумму 4 миллиона 
рублей.

ЕКАТЕРИНБУРГ. На улице 
Челюскинцев бродяга С. во 
время обоюдной драки нанес 
два проникающих ранения жи
телю Свердловской области. 
Задержан нарядом ППС.

ЕКАТЕРИНБУРГ. На площади 
Уральского Добровольческого 
корпуса двое отобрали у жи
теля Свердловской области 
часы, кроссовки и другие вещи 

Вместе с остальными клубами 
«Архивист» включается в реа
лизацию национальной Деми
довской программы (как из
вестно, Екатеринбург является 
крупнейшим центром между
народного Демидовского 
маршрута, проходящего по 
городам России, Франции и 
Италии). К сожалению, архив 
не располагает личным фон
дом Демидовых, но, как заве
рил меня Станислав Дмитрие
вич, его сотрудники готовы 
участвовать в изыскании доку
ментов относительно пребыва
ния Демидовых на Урале.

Знакомство с такими уни
кальными документами, поду
мала я, окажется особенно 
ценным для зарубежных гос
тей, которым предстоит со
вершить путешествие по Де
мидовскому маршруту. Но 
когда я поделилась этой 
мыслью со Станиславом Дмит
риевичем, он неожиданно не 
согласился со мной: почему 
же для зарубежных, для на
ших, наших прежде всего!

Станислав Дмитриевич не
доумевает, отчего же многие 
наши уральские ученые забы
ли дорогу в архив? Старая ис
тория никуда не годится — 
это так очевидно, что для раз
работки новых курсов отече
ственной истории надобно 
тщательное изучение докумен
тов, особенно тех, что долгое 
время оставались содержа
нием закрытых тем и лишь в 
последние годы стали доступ
ны для исследования. Однако 
расторопнее и прозорливее 
нас в этом деле, как всег
да, оказались иностранцы. Как 
раз их-то в Центре докумен
тации за последний год побы
вало немало.

Станислав Дмитриевич рас
кладывает передо мной на 
столе визитки своих недавних 
посетителей. Вот карточка 
журналистки испанской газеты 
«Эль Паис» Пилар Бонет, тре

на сумму 20 тысяч рублей. На
падавшие задержаны нарядом 
ППС. Ими оказались житель 
Челябинской области и Астра
ханской области. Похищенное 

изъято.
ЕКАТЕРИНБУРГ. 19 июля в 

Лесопарке у озера Шарташ не
работающий Л. изнасиловал 
несовершеннолетнюю. Уста
новлен и задержан следствен
но-оперативной группой Киров
ского РОВД. Неработающий 
изобличен в совершении еще 
одного изнасилования, совер
шенного 15 июля на том же 
месте.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Вчера в 4 ча
са утра двое неизвестных по
дошли к окошку коммерче
ского киоска фирмы «Велес» 
Союза ветеранов Афганистана. 
Потребовали у продавца день
ги, но получили отказ. Тогда 
они выстрелили из охотничье
го ружья в женщину-реализа
тора, после чего, просунув в 
окошко руку, похитили каль
кулятор. Женщина в тяжелом 

тий год подряд приезжающей 
■ Екатеринбург с целью со
брать материал для книги о 
Б. Н. Ельцине и политическом 
движении России в последние 
несколько лет. Рядом — ви
зитки корреспондента «Нью
суик» Доринды Эмотт, ученого- 
медика из Германии Мауриче- 
Филиппа Реми, американского 
писателя Леона Арона. Всех 
этих людей интересует исто
рия Романовых, особенно то, 
что связано с пребыванием 
царской семьи на Урале в 18 м 
году и ее расстрелом.

Станислав Дмитриевич де
лится со мной последней но
востью: «Только вчера у нас 
побывали два американца Рой 
Дэвис и Андерсен, которые 
тоже интересовались судьбой 
Романовых. Наши сотрудники 
провели для них консульта
цию».

Кстати, приток иностранцев 
в последние месяцы работни
ки Центра связывают с тем, 
что в прошлом году в Польшу 
по запросу ЮНЕСКО был от
правлен обзор документов о 
польской секции РКП(б) на 
Урале, а также другой доку
ментации, которой располага
ет архив.

Что касается визитов наших 
соотечественников, то Стани
слав Дмитриевич назвал' инте
ресным и знаменательным при
езд в Екатеринбург Вадима 
Лопухина, одного из руково
дителей дворянского собра
ния Москвы. Сотрудники архи
ва предложили его вниманию 
ряд документов, касающихся 
его родственников, сидевших 
в екатеринбургской тюрьме в 
18-м году. В числе этих доку
ментов — переписка, протоко
лы тюремных допросов, при
чем Лопухину удалось полу
чить копии некоторых из них.

...И все-таки мы не спешим 
обращаться к своей истории. 
Иностранных исследований в 
Центре документации бывает 
больше, чем своих, а это, — 
считает Станислав Дмитриевич, 
— ненормальное явление.

Думаю, ЮНЕСКО как орга
низация, содействующая рас
пространению культуры и зна
ний, поможет изменить это 
соотношение в нашу, а в ко
нечном счете, в общечелове
ческую пользу.

К. ИВАНОВА.

состоянии доставлена в боль
ницу.

ЕКАТЕРИНБУРГ. В 17.00 
19 июля на улице 8 Марта, 
находясь в нетрезвом состоя
нии за рулем машины «Фиат», 
заместитель директора ТОО 
«Реверс» не справился с уп
равлением и допустил наезд 
на павильон автобусной оста
новки «Ювелирный завод», 
сбив двоих пешеходов. Муж
чина скончался на месте, ра
бочая ювелирного завода 
умерла по дороге в больницу 
в машине «скорой помощи». 
Еще один пострадавший до
ставлен в больницу с перело
мами костей таза, ушибом го
ловного мозга и кровоизлия
нием в мозг. Пассажир «Фиа
та», директор ТОО «Реверс», 
госпитализирован с переломом 
правого плеча, пассажирка — 
продавец этого же ТОО полу
чила легкие травмы и была 
отпущена домой.

Пресс-служба УВД 
Свердловской области.

ЧТО ВЫШЕ, КРАСОТА ИЛИ ИСТИНА?
НОВЫЕ

Десять лет назад, 6 июля, в 
Мурманске завершилась зна
менитая полярная экспедиция 
«Советская Россия», продолжа
вшаяся восемь долгих аркти
ческих месяцев. А как раз в 
двадцатых числах июля се уча
стники — руководитель Сергей 
Соловьев, радист Владимир Ка
рпов. врач Владимир Рыбин, 
каюр Филипп Ардеев, штурман 
Павел Смолин и кинофотоопс- 
ратор Юрий Бориснхин — воз
вратились домой в Свердловск.

С уже пожелтевших газет
ных страниц того времени их 
единодушно называли «отваж
ными путешественниками» и 
«смелыми первопроходцами», 
совершившими «беспримерный 
северный переход».

Да, они совершили почти не
возможное — это понимали то
гда. в этом не приходится сом
неваться и сейчас — осущест
вив переход на собачьих упря
жках по нашей арктической 
границе, проявив при этом уди
вительное терпение и волю, ис
пытав нецелые физические и 
психологические трудности и 
лишения. Да. их справедливо 
окрестили отважной шестеркой. 
Да. им вручал правительствен
ные награды нынешний прези
дент России Борис Николаевич 
Ельцин.

Но теперь, спустя десять лет, 
когда в нашей жизни так мно
гое изменилось, а нам самим 
столь многое пришлось переос
мыслить, не приоткроется ли 
для нас что-то новое в совер
шившейся экспедиции? Быть 
может, есть повод взглянуть на 
события арктического перехода 
в контексте нашего времени, 
более свободно, без политичес
кой предвзятости? Нс попробо
вать ли нам оценить экспеди
цию с позиции мудрости сегод
няшнего дня?

«МЫ ШЛИ ИЗ СУМЕРЕК 
НОЧИ К СВЕТУ БУДУЩЕГО

ДНЯ», -
так неожиданно и эмоци
онально охарактеризовал суть 
полярной экспедиции один из 
ее участников Юрий Сергеевич 
Борисихин.

В этой фразе два смысла, две 
правды. Первая — фактичес
кая: экспедиция и в самом де
ле прошла из полярной ночи в 
полярный день. А вторая прав
да — символическая, отража
ющая внутреннее движение че
ловеческой души, стремление; 
преодолеть замкнутость бытия 
и приобщиться к бесконечным 
просторам света. Символ, озна
чающий прорыв.

— Юрий Сергеевич, нельзя 
ли нам сегодня услышать то, 
о чем десять лет назад невоз
можно быто упомянуть в газет
ном репортаже или рассказать 
на творческой встрече?

— Вы правы, сегодня я мо
гу сказать то, что могу сказать 
только сегодня.

Мы возвратились из экспе
диции совершенно другими 
людьми. Каждый из нас, может 
быть, даже этого не подозре
вая, но, я уверен, каждый! — 
решил для себя глубочайший 
духовный вопрос. Для меня са
мого этот вопрос звучал так:

ИТОГИ СТАРОЙ ЭКСПЕДИЦИИ
что выше — красота или исти
на?

Самое святое, что я вынес из 
Арктики, — краски этого труд
нодоступного края земли. Они 
поразили мое воображение. 
Арктический снег не содержит 
нн атома пыли и под солнцем 
вспыхивает тысячами невидан
ных красок, мириадами мажор
ных оттенков. Природа Аркти
ки гениальна — в опреде
ленный момент она становится 
состоянием души, оборачивает
ся философией жизни: так, ог
ромные просторы невиданной 
чистоты, сверкающие прозрач
ной белизной льды заслоняют 
собой горький, разрушительный 
мрак ночи.

Когда после бесконечной по
лярной ночи я впервые увидел 
свет, я. словно язычник, готов 
был иметь его как Бога. Слож
нейшим экспедициям в Аркти
ку, Гималаи, пустыни, я уве
рен, смысл и силу для движе
ния придает именно земная 
красота, выступающая как пос
ледний, решающий аргумент в 
споре между желанием пос
тичь себя и мир и непреодоли
мой человеческой слабостью. 
Мы не перестанем быть силь
ными, пока нс перестанем 
ощущать красоту, понимать 
прекрасное. Я ручаюсь за эти 
слова, потому что я пережил 
их.

Теперь я понимаю, что наша 
экспедиция была экспедицией 
от ночи к свету, из духовного 
мрака брежневщины семидеся
тых к надежде и свободе буду
щего. Мы проделали путь из 
времени запретов, когда Нель
зя было Ничего и лишь благо
даря случайному стечению чу
десных обстоятельств горстка 
уральцев смогла осуществить 
необыкновенную свою мечту. 
Впрочем, нельзя сказать, что 
то, что экспедиция свершилась, 
случайность — и только. Надо 
полагать, в обществе уже тог
да начинали вызревать ростки 
свободы духа. И прежде всего 
менялись настроения в обкоме 
ВЛКСМ. Если бы там не было 
этих ростков — ничего бы не 
получилось.

Спустя семь дней после стар
та. замерзая в сопках, двигаясь 
как сомнамбулы, мы узнали о 
смерти Брежнева. Мы сумели 
пройти .только 4 километра из 
50-ти запланированных, когда в 
жизни и в нашем пути откры
лась новая эпоха.

На событие, участниками ко
торого мы были, была особая 
пол!и.ичее*ая ставка, да и на 
каком событии ее тогда не бы
ло. Когда я работал над свои
ми репортажами, я знал, что 
должен выполнить политичес
кий заказ,, и не мог написать 
иначе. Но главными в таких 
материалах были другие, сок
ровенные строки, и этого никто 
не смог бы у меня отобрать.

— Действительно ли ваша 
экспедиция была такой опас
ной. какой ее представляли 
нам?

— Я скажу просто. Мы и 
прошли-то наш путь только по
тому, что не знали всей его 
опасности. Прошли по младен

ческому неведению. Хотя и те
перь могу сказать, что экспеди
ция, даже по современным мер
кам, была подготовлена прек
расно. То же самое сказал В. 
Песков, опытнейший путешест
венник из «Комсомольской пра
вды», когда мы встретились с 
ним после экспедиции. У нас 
было 60 собак, надежное сна
ряжение, четыре базовых ради
останции, лучшая кинофотоап
паратура, сложнейшая штур
манская система. Сергей Соло
вьев как руководитель показал, 
на мой взгляд, высочайший 
класс.

— По окончании экспедиции 
на одной из пресс-конферен
ций вас спросили, не надоели 
ли вы друг другу за время пу
ти. Вы ответили тогда, что до
рога сблизила вас, и заканчи
ваете переход вы еще больши
ми друзьями, чем начинали. Не 
покривили ли вы тогда душой?

— Дорога была болью по
терь. Выбившись из сил, поги
бали собаки. Не проходило и 
дня, чтобы что-нибудь не слу
чалось хотя бы с одной из них. 
Мы настраивали себя психоло
гически, но человек так устро
ен, что не может привыкнуть к 
беде. Каждый из нас был тог
да кусочком внутренней боли, 
хотя и обретения, и счастья од
новременно. И это сближало 
нас. Мы не обманывали, когда 
говорили, что стали дружнее, 
чем прежде. Но было бы наив
но думать, что всю оставшую
ся жизнь мы проведем вместе.

Сегодня я вспоминаю и пере
осмысливаю многие наши пос
тупки. В конфликтах часто бы
ваем мелки мы сами.

Но то, что держало нас вме
сте, — время не тронуло. В 
этом я еще раз убедился на на
шей недавней встрече, посвя
щенной юбилею экспедиции. 
Жизненные пути наши разош
лись, но на эти короткие часы 
встречи мы вновь обрели един
ство.

Не было с нами Володи Кар
пова — и причиной этому (но 
только не виной, нет!) пройден
ный нами путь. Я знаю, что 
память ушедшего друга выше 
всего, что могло бы нас разде
лить. До нашей последней 
встречи я думал, что вместе 
мы не сделаем уже ничего. Но 
теперь, я вижу, не исключена 
надежда на будущие маршру
ты. Психологически мы готовы.

— Юрий Сергеевич, правда 
ли, что экспедиция оказала не-' 
обыкновенное, прямо-таки ма
гическое' влияние на каждого 
из ее участников? Действитель
но ли впечатление и опыт, ко
торые вы вынесли из арктичес
кого перехода, совершенно из
менили вашу жизнь?

— Я завидую себе самому, 
каким я был десять лет назад. 
Я был тогда в совершенной фи
зической и человеческой форме, 
был Чист помыслами, на
блюдал, как раскрываются ду
ши друзей. Дорога сделала их 
великими.

После арктической я участ
вовал во многих других экспе
дициях — это были маршруты 
по границам СССР, горным си
стемам, оксанам, морям, пус

тыням. Но последние экспеди
ции были только отблесками 
той. самой значительной, хотя 
по сложности ей вряд ли усту
пали. Сейчас у меня болит ду
ша за океанский переход на 
яхте до Австралии, но траге
дия в том. что ничего более яр
кого. чем арктическая экспеди
ция, я сделать не могу. Ничего 
более удивительного сердце 
принять не сможет. Хотите 
знать, как сложилась жизнь 
участников экспедиции?

Павел Смолин бросил науч
ную карьеру и связал судьбу с 
нашими собаками. Он органи
зовал питомник, продолжает 
путешествовать на лайках. Сей
час. например, уходит на соба
ках на пик Коммунизма. Павел 
возглавляет клуб «Рубежи», 
положивший начало движению 
ЮНЕСКО на Урале, президен
том которого являюсь я.

Сергей Соловьев основал на
учное объединение «Полярэкс», 
занимающееся коммерцией и 
проблемами Севера. С ним сот
рудничает Владимир Рыбин.

— Скажите, Юрий Сергеевич, 
какое событие экспедиции вспо
минается вам чаще всего? Те
перь. спустя десять лет, в памя
ти осталось, наверное, только 
самое значительное?

—- Не могу забыть такой 
случай. Когда экспедиция под
ходила к концу, одна девочка 
из Уэлена подарила Паше Смо
лину двух молодых собак, со
всем еще щенков, просила со
хранить их. Павел тогда ска
зал, Что, мол, не знаю, буду 
ли жив сам, однако собак сбе
рег, и они дошли до Мурманс
ка. Уже потом, в Свердловске, 
одна из них случайно погибла 
на дороге, но другую мы ре
шили вернуть. И в Уэлене мы 
стали свидетелями необыкно
венной встречи — прекрасной, 
закалившейся в северных сне
гах ланки и ее хозяйки. Воз
вратившись в Уэлен и дав воз
можность этой встрече состо
яться, мы тем самым придали 
нашему делу необходимую, ре
шающую завершенность. Толь
ко тогда мы по-настоящему по
чувствовали то святое, челове
ческое, что и было главным со
держанием нашей экспедиции, 
ее главным смыслом. Это почти 
невыразимо, но составляет 
глубинную человеческую ткань 
экспедиции.

И теперь, спустя время, я с 
удвоенной страстью повторю то, 
что сказал сразу после экспеди
ции. Мы сделали честную боль
шую работу. Многие вопросы 
современности — о судьбе на
родов Севера. выживаемости 
человека в условиях Севера 
предвосхитила наша экспеди
ция. О маршруте написано не
мало книг, но. увы, сейчас не 
время для киноиздания. Тыся
чи слайдов, снимков, докумен
тов ждут своего часа. И этот 
час обязательно настанет, ибо 
в мире совсем ис много свиде
тельств, подобных тем. каки
ми располагаем мы. живые 
участники арктического пере
хода.

Беседовала К. ИВАНОВА.

Человек ищет Бога... Пове
дать о своих печалях, очис
тить душу, отыскать спаси
тельную нить в кромешной 
тьме ненависти и зла, обрести 
надежду, получить прощение 
грехов. И Бог приходит на по
мощь.

Однако сейчас как никогда 
умы и души людей смущены 
небывалым обилием различ
ных религиозных учений, ок
культных наук, пришедших, в 
основном, с Востока — йога, 
белая и черная магия, живая 
этика, белое братство, не го
воря уже о целителях и экст
расенсах, наводнивших город 
и обещающих фантастические 
исцеления. Вы можете приоб
рести сверхъестественные воз
можности, соединиться с таин
ственным Абсолютом, можете 
спастись в день конца света 
(через поклонения Человеку 
под псевдонимом Мария Деви 
Христос) и многое другое. 
А что думает обо всем этом 
православная церковь — но
ситель исконно русской веры, 
которая уже много веков су
ществует в России, несмотря 
на войны, различные катаклиз
мы и которая выжила, все 
время поддерживая людей ду
ховно и морально? Эти и мно
гие другие вопросы мы реши
ли задать архиепископу Вла
дыке Мелхиседеку, который 
любезно принял нас, несмотря 
на большую занятость и мно
жество дел.

— Владыка, мы бы хотели 
узнать мнение православной 
церкви об экстрасенсах, о не
которых околорелигиозных 
учениях и явлениях, которые 
происхсдят в наше время.

— Мне не приходилось лич
но встречаться с экстрасенса
ми, но я о них достаточно на
слышан. читал статьи в газе
тах. брошюры, в частности, 
книгу священника Родиона 
«Люди и демоны», и там есть 
глава об экстрасенсах, где и 
высказана отрицательная оцен
ка их деятельности. И вот, по
знакомившись с этой точкой 
зрения, я полностью с ней со
гласился. Мое мнение об 
экстрасенсах соответствует 
взгляду священника Родиона. 
Почему? На основании расска
зов людей, которые принима
ли сеансы экстрасенсов, напри
мер, у Кашпировского или у 
Чумака, и не только у них.

Ведь сейчас появилось мно
жество других экстрасенсов и 
целителей. Я их всех начисто 
отвергаю. Да, конечно, бывает 
нужда у человека духовно це
лить или получать исцеление, 
но ведь всем этим располагает 
церковь. У нас есть чины мо
лебнов о болящих и даже есть 
чины молебнов и молитв об из
бавлении от злых духов, от де
монов, а также избавление от 
злых помыслов и т. д. И ясно, 
что мы ни к каким экстрасен
сам не советуем обращаться. 
Ведь чтобы получить какую-то 
помощь от церкви, нужно ка
кой-то и, свой труд вкладывать. 
А у экстрасенсов как? При
шел... заплатил деньги. И тебя 
вылечили.

— Да, и часто человек при
ходит на сеанс экстрасенса с 
небольшим расстройством 
нервной системы, а получает 
серьезную болезнь, от кото
рой он никак не может изба
виться. Владыка, тогда скаже
те, откуда экстрасенсы берут 
силу!

— От Сатаны, от злого духа, 
которому служат экстрасенсы, 
колдуны, разные оккультисты, 
порой даже сами не зная это
го, так что будьте осторожны 
с экстрасенсами и подобными 
им.

— А есть ли какие-нибудь 
научные доказательства и фак
ты негативного влияния экстра
сенсов на людей!

— Я советую прочитать 
книжку священника Родиона 
«Люди и демоны», там много 
примеров влияния экстрасен
сов на людей. Например, при
ходит женщина в церковь, за
казывает молебен и плачет. 
Священник спрашивает, что вы 
так волнуетесь, почему плаче
те? Она говорит, что ее сын, 
посмотрев передачу по теле
визору, где выступал Кашпи
ровский, потерял сон, лишился 
аппетита и его бьют судороги. 
Священник отслужил молебен, 
освятил воду и посоветовал 
матери, чтобы она умыла 
мальчика этой водой, окро
пила его, чтобы он эту во
дичку попил. И мальчик через 
день два полностью выздоро
вел. И таких примеров множе
ство.

А наука отрицает бытие 
злых духов и даже отрицает 
бытие души человеческой. Но 

все-таки есть один неоспори
мый факт. Замечено, что во 
время сеансов экстрасенсов 
вызовы «скорой помощи» со
кращались, но когда сеансы за
канчивались, вызовы увеличи
вались в три раза.

— Тогда такой вопрос. Экст
расенсы заявляют, что их за
нятия — это продолжение ме
дицины, что они получили ко

...ВО СПАСЕНИЕ ДУШИ
История этого материала любопытна и знаменате

льна. Мы уже устали описывать картины сегодняшнего 
духовного обнищания, устали заглядывать в пропасти 
падшего духа человеческого, говорить о беспросвет
ности нашей жизни. Но и в эти дни мысль о спасении

души не оставляет человека. И где он ищет душевно
го приюта! Где спасается от болезней духа и тела! У 
целителей, экстрасенсов, гадалок или в лоне церкви! 
Четырнадцатилетний школьник Александр Лебедев 
встретился с архиепископом Владыкой Мелхиседеком 
и задал ему вопросы, волнующие многих.

вые знания и это та же самая 
медицина, только на высшем 
уровне. А медицина в принци
пе Библией не отвергалась.

— Что такое душа? Душа 
по-гречески «психи». Эта ду
ховная сущность человека. Че
ловек существо разумное, ра
зум человека — это свойство 
его материи, его мозга, свой
ство его души. Разум есть 
проявление духовной жизни, 
отсюда и память, и впечатли
тельность и т. д. Это требует 
очень глубокого изучения. 
Есть такая наука психология. 
Психология изучает жизнь 
души человеческой. Психоло
гия бывает рациональная и 
бывает экспериментальная. Мы, 
духовные лица, изучаем пси
хологию с точки зрения ра
циональности, а атеисты с точ
ки зрения экспериментвльно- 
сти.

— Раскройте смысл поня
тия трансцендентности.

— Трансцендентность — это 
понимание Бога надмирное. 
Бог трансцендентен миру, это 
означает, что он надмирное 
существо. Есть еще термин — 
имманентность. Бог имманен
тен миру, то есть Бог в мире 
действует всеми силами при
роды. Это деятельность Бога 
со стороны имманентности. А с 
точки зрения трансцендентно

сти Бог надмирное суще
ство. Это вопросы глубокие и 
требуют отдельного изучения.

Святитель Игнатий Брянчи- 
нинсв предостерегает людей, 
и детей в том числе, от увле
чения видениями. Бывает, что 
человеку приснился сон, кото
рый отложил на душу его впе
чатления, и человек получает 
радость или какое-то беспо

койство. Добрый сон навеян 
доброй христианской жизнью 
или добрым христианским на
строением, например, молит
вой, богослужением. Он и ос
тавляет добрые впечатления. 
Значит, сон, можно сказать, 
навеян ангелом-хранителем. 
А другим бывает действие 
злых духов. Это обязательно 
что-то страшное, беспокойное. 
И в душе остается отпечаток 
этого волнения, беспокойства. 
Ну и потом видения бывают 
и не во сне, а наяву, может 
быть, от расстроенной психики 
и галлюцинаций. Могут быть 
видения чисто искусительные, 
о которых написано в подвиж
нической литературе.

— В чем разница между 
подходом к видениям через 
церковь Христову и через за
нятия оккультными науками!

— К духовным видениям 
человек приходит через ду
ховную благочестивую, углуб
ленную жизнь, когда человек 
старается каждый момент сво
ей жизни посвящать Богу. Н«- 
чего без освещения молитвы 
не может быть. И надо ска
зать, что Бог очень премудро 
заботится о человеке. И в ос
новном не допускает человеку 
таких видений. Вот я, напри
мер, всю жизнь молюсь Богу, 
с детских лет посещаю цер
ковь, я 43 года прослужил в 

сане священническом, 20 лет я 
в сане епископском, но я не 
видел никаких видений.

— Владыка, в нашем городе 
существует церковь сатанизма 
и так называемые «белые 
братья», которые предвещают 
конец света и др. Вы как-ни
будь боретесь против них, при
лагаете усилия против их дея
тельности!

— Да, волей-неволей прихо
дится бороться против них. 
Недавно к нам в церковь под 
праздник Святой Троицы при
шли два человека из сатанин
ской секты. Они поймали жи
вого голубя, разорвали его и 
кровью голубя написали знак 
сатаны 666, число зверя или 
антихриста. Ясно, что это оск
вернение стены храма, храм 
помазан святым миром, это 
чисто богопротивное дело, са
танинское. Потом эти «белые 
братья»... Вот сейчас лег на 
мой стол документ воззвания 
святейшего патриарха Мос
ковского Алексия II и священ
ного синода русской право
славной церкви. Это неболь
шой документ, подписанный 
всеми членами синода.

ВОЗЗВАНИЕ
На нашей земле появились 

новые лжеучения, так назы
ваемое белое братство и бо- 
городннчный центр. Это сек
ты, не имеющие ничего обще
го ни с православием, ни с 
христианством вообще. Они 
сеют соблазны среди ищуцих 
Бога, а иногда и среди право
славных христиан. Белое брат
ство, кощунственно объявив
шее Богом некую женщину, 
запугивает людей лжепророче- 
ством о конце света, откро
венно объявляет войну духо
венству и святой православной 

церкви. Богородничный центр, 
присвоивший себе иные наи
менования, попирает учение 
Христово, отрицает и хулит 
истинную церковь, унижает 
человеческую личность, по об
разу Божию созданную. Пре
зирает нравственные нормы 
посещения, принятые среди 
людей, особо ненавидят сек
танты брак и семью, которые

Господь и Церковь Божии из
древле благословляют. Лже
учители заставляют своих уче
ников разрушать собственные 
семьи, восставать на ближних 
своих, совершать великий грех 
перед Богом. Нам особенно 
тяжело слышать, что члены 
богородничного центра дер
зостно именуют себя пра
вославными христианами. 
Властью, от Господа нам дан
ной, говорим — это ложь. 
Последователи богороднично
го центра, равно как при
верженцы белого братства, 
своими лжеучениями и грехов
ными деяниями отлучили себя 
от православной церкви, если 
вообще принадлежали к ней 
ранее. Обращаемся к Вам, 
архипастыри и пастыри. Мы 
признаем — в появлении бого
родничного центра есть и 
наша общая вина. Если люди 
идут с лжепророками, значит, 
мы вовремя не научили их, не 
утолили их духовную жажду, 
не помогли встретить живого 
Господа в православном хра
ме. И ныне нам нужно поло
жить все силы на проповедь 
Евангелия, ибо только свет 
Христов прогонит тьму лже
учений. Особенно мы обра
щаемся к тем заблудшим ду
шам, которые были вольно или 
невольно увлечены в сети упо
мянутых сект. Вы находитесь 

на пути, ведущем к тяжелей
шим духовным страданиям в 
земной жизни, а за гробом — 
к вечной погибели. Опомни
тесь! Придите в православный 
храм к священнику, принесите 
покаяние перед Господом и 
Церковью его. Господь мило
серден. Он простит вас. Он 
очистит ваши души от мрач
ных наваждений, он вернет 
вам радость жизни. В лучах 
его благодати радость обще
ния с истинными его учени
ками, радость полного духов
ного преображения, ведущего 
в небесное царство. Дорогие, 
станем слушать слово Божие, 
исполнять волю его, тогда мы 
будем, по слову Евангелия, по
добны мудрому строителю, 
дом которого не упал, пото
му что основан был на камне. 
Боже мир люби. Да будет с 
вами.

Патриарх Московский 
Алексий II 

и члены синода.
— Занимается ли церковь 

изучением концепций этих сект 
для того, чтобы знать, чем они 
занимаются, что из себя пред
ставляют!

— Мы не занимаемся их изу
чением, поскольку знакомимся 
с этими концепциями, когда 
читаем в печати их заявления, 
воззвания, которые они рас
клеивают на всех улицах и 
столбах, и видим, что эти лже
учения не заслуживают серь
езной критики. Они просто 
богопротивны, они несостоя
тельны с точки зрения сравни
тельного богословия. Обычно 
они не идут с нами на нор
мальный диалог, контакт. Они 
приходят как воинственные 
люди, производят беспокой
ство в храме и нарушают по
рядок, кричат, обвиняют, что 
мы поклоняемся сатане. У них 
нет даже подходящей платфор
мы, на которой можно было 
бы вести диалог. Они дышат 
недоброжелательством и злом.

— Сейчас очень популярна 
живая этика АГНИ-ЙОГА. Ос
нователи — Елена и Николай 
Рерихи. Как к этому явлению 
относится церковь!

— Мы знаем, что Рерихи 
давно отступили от правосла
вия и присоединились к дру 
тому учению под влиянием 
буддизма и т. д. Рериха я ни
чего не читаю и не люблю, 
когда о нем заходит разговор. 
Отступивший от церкви не яв

ляется авторитетным челове
ком. Если он учение церкви 
отверг, значит, он лжеучитель. 
Таковыми я считаю всех Рери
хов. Это мое личное мнение.

— Владыка, ну, конечно, 
нельзя не упомянуть с про
тестантизме. Это явление при
обрело в нашей стране круп
ные масштабы. Я слышал, что 
православная церковь с недо
вольством относится к про
тестантам. Почему!

— Мне пришлось работать 
за границей почти десяток лет. 
Я встречался с протестантами 
разных ветвей и направлений, 
Я был знаком с лютеранами, 
кальвинистами, нашими баптис
тами, с Армией Спасения и др. 
Все это протестанты. Первые 
уверены в том, что их учение 
истинно, а другие не имеют 
этой уверенности, но тем не 
менее хотят распространять 
свое учение, а третьи готовы 
навязывать свое мнение. Они 
атакуют православие все чаще 
и чаще, так как православие 
они не любят, ведь правосла
вие требует аскетического об
раза жизни, воздержания, осо
бого, так сказать, напряжения 
в этой жизни, а главное — ис
тинного познания Бога. А по
знание Бога возможно только 
через любовь, ибо Бог есть 
любовь. И вообще, правосла
вию и русскому духу чужд 
протестантизм, так как нам 
чуждо стремление силой при
влекать на свою сторону.

— Владыка, спасибо Вам за 
интервью. Что бы Вы хотели 
пожелать читателям газеты!

— Я желал бы, чтобы взрос
лые и дети серьезно взгляну
ли бы на церковную жизнь и 
на изучение законов Божиих. 
С ними дети сейчас могут оз
накомиться в воскресных шко
лах. Я хотел бы, чтобы их в 
наше неспокойное, полное 
противоборств время не прель
щали различные лжеучения, 
смущающие умы и души люд
ские!..

После беседы с Владыкой 
понимаешь предупреждения 
Библии, слова апостола Павла: 
«Трезвитесь, бодрствуйте, по
тому что противник ваш диа
вол ходит как рыскающий лев, 
ища, кого проглотить, противо- 
стойте ему твердою верою». 
(I, Петр. 5.8].

С Владыкой беседовал 
Александр ЛЕБЕДЕВ.
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НА СМЕНУ!
Из братских стран

Я
 В АФГАНИСТАНЕ был 
контужен, с тех пор не 
могу на красный свет ос

танавливаться. Мне и посовето
вали — иди шоферить на Памир: 
в горах светофоров нет. Раз, 
правда, перевернулся на пере
вале, но ведь один же! Мог бы 
еще три машины в пропасть ута
щить. А теперь мне дирекция 
новую тачку не дает»,— жало
вался мне на несправедливость 
шофер с автобазы, которую в 
Оше все называют памирской.

Впереди была трасса Ош — 
Хорог, 740 километров, одиннад
цать перевалов. Там, несмотря 
на май месяц, лежал полуметро
вый слой снега. Высоко в горах 
не увидишь ни травы, ни де
ревьев — голые скалы. Но дру
гого пути в Горный Бадахшан 
сейчас нет: дорога, связывающая 
Душанбе и Хорог, перекрыта 
войной.

Получив разрешение в УВД 
Ошской области на въезд в пог- 
ранзону, я и мой товарищ от
правились в столицу Автономной 
республики Бадахшан на раз
битом бензовозе. Миновали три 
киргизские таможни, начинает
ся подъем. По-настоящему опа
сен был только один момент, 
когда в два часа ночи у нашей 
машины на перевале внезапно 
отказали фары. Пришлось спус
каться почти на ощупь, высмат
ривая чернеющую в снегу доро
гу. Если бы мы в тот момент ру
хнули в четырехсотметровую 
пропасть слева, наши трупы не 
идентифицировала бы ни одна 
экспертиза.

Я слышал, при виде мусуль
манских кладбищ местные води
тели отпускают руль и проводят 
ладонями по лицу, молясь про 
себя аллаху. Я лично этого не 
заметил. Хотя шофер-узбек лю
бил приговаривать при случае 
«Бисмилла!» («Во имя аллаха!»).

Но вот уже впереди показа
лась удивительного изумрудного 
цвета горная речка, появились 
первые деревья, стало легче ды
шать. Мы спускаемся к городу

Хорогу, зажатому между горны
ми громадами.

БУДУЩИЙ
РОССИЙСКИЙ

ФОРПОСТ?
Первое, что поражает в Хоро

ге,— множество мужчин, кото
рые безо всякой видимой цели 
ходят по улицам. Памирцы в 
ходе последних событий в Тад
жикистане активно вмешались в 
политическую борьбу, поддер
жали одни регионы в борьбе 
против других и в полной мере 
ощутили, что значит в чужом 
пиру похмелье: с декабря прош
лого года население АРБ вырос
ло почти на треть за счет бежен
цев. Они живут почти в каждой 
семье, в городской гостинице, 
даже в гараже Верховного Сове
та. Большинство опасается воз
вращаться в родные места: у них 
свежи в памяти «этнические чи
стки», которые устраивал Народ
ный фронт Таджикистана. Те 
же, кто хотел бы вернуться в Ду
шанбе, не имеют физической во
зможности это сделать.

В столицу АРБ летает один 
лишь Як-40. Причем в дни. ког
да облака, словно мокрая вата, 
закрывают вершины перевалов, 
воздушного сообщения нет — 
слишком велик риск врезаться в 
скалы. По этой причине в аэро
порту скопилось несколько ты
сяч человек. Ни о каких билетах 
нет даже речи, места занимают 
с боем. Однажды в такой давке 
насмерть затоптали ребенка...

Ситуацию могли бы исправить 
с помощью вертолетов российс- 
ских пограничников. закрыва
ющих границу с Афганистаном. 
Но без приказа из Москвы во
енные на это пойти не имеют 
права. А Москву, похоже, не 
слишком волнует то, что здесь 
происходит.

На Памире мы встретили ино

странцев — англичанина, нем
ца. пакистанца, иранцев. Они 
приезжали с грузами гуманитар
ной помощи и для изучения об
становки. Не видели лишь пред
ставителей России, если не счи
тать погранцов.

В то же время среди местных 
жителей очень популярна идея 
присоединения к РФ. И если бы 
нашей стране нужен был фор
пост на Среднем Востоке, то 
именно Горный Бадахшан мог 
бы играть эту роль.

В ГОРАХ БАДАХШАНА
ЛИФТ НА «КРЫШУ МИРА»

Памирцы говорят на своих 
языках, восходящих к древне
иранскому, значительно отлича
ются от равнинных таджиков по 
традициям и по господствующе
му здесь в исламе направле
нию. Они прекрасно помнят, как 
в конце прошлого века подвер
гались гонениям в Афганистане 
и в 1995 году намерены торже
ственно отметить столетний юби
лей появления в Хороге первого 
русского погранотряда.

Недра Бадахшана богаты по
лезными ископаемыми. Единст
венно, освоению этих ресурсов 
мешает исключительной сурово
сти климат. Кроме того, Горный 
Бадахшан граничат сразу с нес
колькими иностранными государ
ствами — Афганистаном, Кита
ем. Рядом Пакистан и Индия. 
Этот район стратегически весь
ма важен.

НА ДАЛЬНЕМ 
ПОГРАНИЧЬЕ

Что для меня было на Памире 
полной неожиданностью, так это 
открытость людей, живо напо

мнивших мне этим русских. За
нимаясь несколько лет Средней 
Азией, я привык к тому, что ин
формацию приходится порой 
выцеживать по капле из намеков 
и недоговоренностей. Восток, 
как сказано в известной краси
вой киносказке,— дело тонкое! 
Здесь же люди охотно расска
зывали очень многое, в том чи
сле и такое, о чем в других ре
гионах предпочли бы молчать. 
Они даже бравировали своим 
простодушием: «Мы — горцы, у 

нас нет секретов». Куда уж 
лучше для журналиста. Да и сло
жно вообще что-нибудь скрыть в 
небольшом городе, где все друг 
друга знают. Что действительно 
составляло трудность, так это 
определение времени. Некото
рые жители Горного Бадахшана 
признают душанбинское время, 
их политические противники су
ществуют как бы в соседнем 
«часовом поясе». Поэтому, наз
начая встречу на пять, никогда 
нельзя быть уверенным, имел ли 
твой собеседник в виду действи
тельно пять или шесть.

Из Хорога трудно дозвониться 
в Москву (говорят, слышимость 
сильно зависит от метеоусло
вий). В ожидании, пока телефо
нистка свяжется с российской 
столицей, я с интересом наблю
дал, как группа парней на поч
тамте раскуривает папиросу с 
анашой.

Контрабанда наркотиков —бо
льшая проблема для Памира. Ве
рнее, для кого-то проблема, а 
для кого-то — большие деньги. 
За последние пять месяцев мили
ция АРБ задержала одну маши
ну, на которой пытались вывез
ти 16 килограммов «дури» (за 

рулем ее сидел киргиз). Факти
чески же наркотиков вывозится 
оттуда куда больше. Сами памир
цы ни мак, ни коноплю не выра
щивают — условия не те. Но ря
дом же Афган, где зелье с радо
стью поменяют на что угодно, 
от стирального порошка до му
ки. Говорят, в условиях жесткой 
экономической блокады, когда 
хлеба в Хороге выдавали бухан
ку на семью, наркобизнесмены 
снаряжали в Кыргызстане грузо
вики с мукой и гнали их в Аф

ганистан в обмен на наркотики.
Изредка пограничники ловят 

контрабандистов и сажают в тю
рьму. С этим был связан инци
дент, произошедший в конце 
прошлого года: местные «кру
тые» ребята пообещали афган
цам выпустить на волю несколь
ких их соплеменников. задер
жанных за нелегальный переход 
границы. Тюрьму они заняли без 
боя и освободили 16 человек, 
уничтожив попутно уголовные 
дела. Арестанты попроще немало 
подивились этому благодеянию, 
а потом сочли за лучшее верну
ться досиживать. Афганцы же, 
естественно, ушли к своим.

Я понимаю здешнюю мили
цию. Она, как может, поддер
живает порядок. Но у нее в 
распоряжении максимум 400 че
ловек, всевозможных же боеви
ков в Горном Бадахшане собра
лось несколько тысяч. Кто-то 
сражается за идеи, другие прос
то ловят рыбку в мутной воде. 
Вести борьбу с организованны
ми вооруженными отрядами УВД 
не в силах.

Могу понять российских пог
раничников. Как сказал мне в 
Хорогском погранотряде подпол

ковник Пинигин, его часть уком
плектована офицерами процен
тов на 40. С рядовым составом 
тоже большие сложности. Рань
ше присылали киргизов в соот
ветствии с межгосударственными 
договоренностями о совместной 
охране таджикско-афганской 
границы, но... «Глаза бы наши 
на этих солдат не смотрели!» — 
заявили пограничники. Широкую 
известность получил случай, ко
гда четверо киргизов и двое 
русских решили бежать из от

ряда домой через... Афганистан. 
Там и застряли в плену у мод
жахедов. Сперва афганцы даже 
собирались выдать их обратно, 
потом призадумались. Может, 
цену набивают и обменяют в 
конце концов. Может, нет...

Есть на границе участки, ку
да в последние месяцы «наряд» 
посылается в виде колонны из 
двух БТРов и БМП. По принци
пу «кто не спрятался, я не ви
новат». Население же тем вре
менем разбирает пограничные 
инженерные сооружения для до
машних нужд — не пропадать 
же добру!

ФУНДАМЕНТАЛИЗМ
БЕЗ ФУНДАМЕНТА

С легкой руки некомпетент
ных или злонамеренных журна
листов памирцы иногда рисуют
ся в газетах «исламскими фунда
менталистами». Да, выходцы с 
Памира приняли участие в мно
годневном митинге Исламской 
партии возрождения и Демокра
тической партии Таджикистана 

на площади Шохидон в Душан
бе. Однако говорите, что дела
ли они это из религиозных со
ображений, просто нелепо.

Начнем с того, что большинст
во памирцев — исмаилиты. 
Это — направление в шиизме 
(руководители Исламской пар
тии, напомним, сунниты), замет
но отличающееся от традицион
ного шиизма. В прошлом проти
воречия между ортодоксальны
ми мусульманами и исмаилита- 
ми приводили порой к кровавым 
столкновениям.

Помните «Графа Монте-Крис
то» Дюма? В романе упомина
ется «старец горы», который ох- 
мчоял юношей гашишем и посы
лал потом убивать своих врагов. 
Так вот, это — дальнее, иска
женное эхо событий тысячелет
ней давности, когда один из ис- 
маилитских вождей Хасан ибн 
Саббах прибег к терактам в бо
рьбе с противниками. Впрочем, 
его последователи были ему фа
натично преданы и потому есть 
большие сомнения в том, что их 
приходилось обрабатывать с по
мощью наркотиков.

Сегодняшний исмаилизм за
прещает и наркотики, и алко
голь. Между прочим, если бы 
вера была действительно так 
сильна на Памире, проблема 
наркобизнеса не стояла бы столь 
остро.

Последователи этого течения 
ищут скрытый смысл в Коране и 
почитают «живого имама» —ду
ховного главу, который ведет 
свой род от близкого родствен
ника пророка Мухаммеда имама 
Али. Воля «живого имама» или 
«имама времени» для исмаили- 
та — закон.

У исмаилитов семь степеней 
постижения мистических тайн. 
Пира — человека, достигшего 
высот в их познании,— на Пами
ре сейчас нет. Последний пир 
был убит чекистами в конце 
30-х. С того же времени не по
лучали тут и писем от имама. 
Правда, все памирцы знают, что 
их земляку, весьма известному 
кинорежиссеру и политическому 

деятелю Давляту Худоназарову 
в прошлом году была дана ауди
енция у нынешнего главы исма
илитов Ага-хана IV. Разорванные 
связи восстанавливаются...

При всем том религиозные ве
рования Памира впитали в се
бя многое из древнего культа 
поклонения огню. Кстати, здесь 
в горах было несколько плит с 
зороастрийскими надписями, 
причем один из этих камней в 
советское время упрятали... в 
основание памятника Ленину в 
Хороге, чтобы не извлекли по
том.

Направление, которое принято 
у нас называть «исламским фун
даментализмом». не имеет в Го
рном Бадахшане никакой базы. 
Более того, в случае победы в 
Таджикистане такого режима ис
маилиты стали бы одной из пер
вых его жертв.

ГДЕ ТУТ У ВАС 
ШАМБАЛА?

Слова «Шамбала» на Памире 
не знают. Но когда начинаешь 
объяснять, то местные жители 
вспоминают: «А, Золотой киш
лак?». Место, где нет старости 
и болезней, скрытое под гора
ми, где живут очень мудрые лю
ди.

На мой прямой вопрос один 
пожилой человек лукаво ответил, 
что нашел Шамбалу, только нам 
не покажет, поскольку уже обе
щал сводить туда сперва англи
чан — за фунты. Фунтов у ме
ня не было, поэтому страну ма- 
Хатм я так и не увидел.

Зато вдоволь надышался про
зрачным горным воздухом. Та
ким чистым, что на воротнике 
рубашки почти неделю не было 
и следов грязи. Известный мест
ный поэт попросил меня перед 
отъездом пригласить сюда мос
ковских писателей — подышать 
этим воздухом и подумать о веч
ности. Что я с удовольствием и 
делаю.

Алексей ВАСИЛИВЕЦКИЙ.
(ИМА-пресс).

-------- Дамская рубрика ---------

ДА ПОМОЖЕТ 
ДАМАМ КН, 
А НЕ ДОЛЬНИКИ!
«Женский вопрос» ныне об

суждается во всех сферах. 
Сверхэмансипированность, или, 
как ее еще называют, сверхза
нятость дам (двойная нагрузка: 
дом-работа) приводит, по мне
нию некоторых, к снижению 
рождаемости, падению нравст
венности, ослаблению семей
ных уз и даже способствует 
развитию женского алкоголиз
ма. Усмотрев в этой проблеме 
корень зла, специалисты пред
лагают соответствующий ме
тод лечения — свести к мини
муму участие представитель
ниц слабого пола в производ
стве. Такие меры обещают раз
рядить внутрисемейную на
пряженность, что само по себе 
довольно привлекательно. С 
точки зрения мужской полови
ны общества, эта стратегия вы
глядит вполне гуманной, да и 
женщина в таком случае стано
вится как бы более «защищен
ной». Тут еще и экономический 
кризис в России вселил надеж
ду в души противников сверх
эмансипации: теперь-то уж бе
зработица заставит «блудных 
дочерей» вернуться к семей
ному очагу!

А что думают об этом сами 
дамы? Далеко не каждая спо
собна превратить рутинную, 
нетворческую работу по об
служиванию членов семьи в 
праздник! И долго ли этот пра
здник продлится? Не так уж 
приятно экономически полно
стью зависеть от ставшего 
«главным семьянином» и «гла
вным работником» мужа. Да и 
супруг не станет уделять мно
го внимания домашним, если у 
очага постоянно находится же
на.

Социологические опросы по
казывают, что намерение рабо
тать сильнее выражено у жен
щин, имеющих трех и более 
детей. В значительной степени 
это продиктовано материаль
ной заинтересованностью. Не
ожиданно велик процент дам, 
желающих участвовать в дело
вой жизни в исконно патриар- 
хальных Казахстане и Киргизии. 
Стремлением к финансовой 
независимости от супруга отли
чаются «свободолюбивые» си
бирячки и жительницы Дальне
го Востока. А вот на цивилизо
ванной Украине многих жен 
вполне устраивает статус до
мохозяйки.

По прогнозам социологов, 
положение работающей дамы 
будет меняться к худшему. 
Понятно, что в ходе экономи
ческого спада, приводящего к 
неизбежным сокращениям пер
сонала, коллектив прежде все
го покидает женская его часть. 
Оставшись без работы, женщи
на неактивна, подавлена, у 
нее депрессия, она без энту
зиазма воспринимает предло
жение переквалифицировать
ся, сменить профессию. И зря. 
Именно в этом дамы имеют 
козыри и неплохие!

Есть такой научный термин— 
«коэффициент интеллекта», 
показывающий, в частности, 

способность к обучаемости у 
обоих полов. Так вот, согласно 
данным исследований, у жен
щин КИ в среднем в 3 раза 
выше, чем у мужчин. Сознание 
этого должно повысить само
оценку прекрасной половины

Кстати, проблема «женщина 
и работа» далеко не локальна. 
В старой доброй Англии, к при
меру, с подозрением относят
ся к работницам, занимающим 
высокие должности, ответст
венные посты. Маргарет Тэт
чер — скорее исключение, чем 
правило. По оценкам британс
кого социолога доктора Син
тии Кокберн, к 1995 году про
цент занятых женщин на Ту
манном Альбионе должен при
близиться к 44.

Тем временем в Канаде уже 
в 80-х этот показатель состав
лял 70 процентов. Хотя в 60 х 
годах в 66 процентах канадс
ких семей работали только 
мужья.

Традиционная эмансипирован- 
ность скандинавок давно при
вела к значительным измене
ниям в культурном и полити
ческом климате их государств. 
Нигде в мире — за исключе
нием стран Северной Европы— 
законодательством не поощря
ется участие глав семейств в 
уходе за детьми. Там же пре
дусмотрены так называемые 
«отцовские дни».

Для нас пока подобный ва
риант, увы, из области фанта
стики. Между тем, часть эсэн
гэшных женщин уже давно 
включилась в движение за рав
ные с мужчинами возможнос
ти, невзирая на сопротивление 
общества, которое не слиш- 
ком-то склонно признать право 
дам заниматься бизнесом.

Аргументы при этом приво
дятся банальнейшие:

— женщины вообще не спо
собны участвовать в солидном 
деле;

— им тяжело получить под
держку официальных лиц, 
взять кредит в банке и т. д.;

— родные и близкие страда
ют от того, что их жена и дочь 
занята в серьезном бизнесе.

Все-таки, думается, обществу 
пора расслабиться и понять, 
что женщина будет стремиться 
к самоутверждению, в частно
сти, в деловой сфере. Тем бо
лее, образ удачливого руково
дителя или менеджера все ча
ще ассоциируется не с жесткой 
управляющей рукой, а с при
ветливой улыбкой, лояльным 
жестом. Женским, конечно...

Рита САНДЛЕР, 
(ИМА-пресс).

Служба новостей ИМА-пресс 
благодарит за предоставлен
ную информацию ведущего со
трудника по проблемам жен
щины и семьи ВЦИОМ Вален
тину Бодрову, Центр гендер
ных исследований Института 
социально-экономических про
блем народонаселения.

ДЕЛОВОЙ М ИР
busihessForld

ИЗВЕСТИЛ
ЭКМвНШ И ЖИЗЯ»

За РУБЕЖОМ НОВОЕ 
ВРЕМЯ даос

ЦИТАТА ДНЯ
»Сейчас многое зависит от субъектов Российской Фе

дерации, После новой волны »суверенизации», когда не
которые области объявили себя республиками или на
ходятся на пути к этому, сложно согласовать в проек
те Конституции раздел о федеративном устройстве.. 
Мне кажется, не все политики осознают опасность это
го. Провозглашение республик — процесс, подобный 
развалу СССР. И почерк, и стиль те же, хотя причины 
могут быть разные. Одни не справились с экономичес
кими проблемами и решили все свести к вопросу о ста
тусе, мол, тогда будет больше экономических возмож
ностей. У других — политические мотивы. Многие 
Советы воспринимают новую Конституцию как угрозу 
себе, хотя она позволяет каждому субъекту Федерации 
выбрать систему, структуру своих органов власти и уп
равления. Единственное условие: чтобы они не проти
воречили республиканской форме правления, принци
пам народовластия и разделения властей. Но посколь
ку это, видимо, неприемлемо для Советов, они выдви
гают неприемлемые условия, чтобы застопорить консти
туционный процесс. К сожалению, Советы во имя сох
ранения своей власти не останавливаются перед угрозой 
разрушения государства. Боюсь, что наше общество ут
рачивает инстинкт самосохранения, страдает своеобраз
ным политическим СПИДом.

Сергей ШАХРАЙ. 
(»Российские вести»).

ПОЛИТИЧЕСКИЙ
ДЕТСКИЙ 

САД
Несмотря на лето, накал по

литической жизни на прост
ранствах бывшего Союза не 
снижается. Похоже, Верхов
ный Совет России, как за со
ломинку, ухватился за собы
тия последних дней, надеясь 
поднять свой низкий рейтинг: 
Севастополь, таджико-афган
ская граница и Эстония дают 
для этого прекрасную возмож
ность. В силу своего положе
ния Президент России не мо
жет позволить себе столь жест
ких и безответственных дей
ствий, как парламент. Но и он, 
судя по заявлениям, проявля
ет все больше твердости, ког
да речь заходит о защите рус
ских в ближнем зарубежье.

Вот как комментирует поли
тическую ситуацию в России 
и за ее пределами обозрева
тель «Литературной газеты» 
Андрей Быстрицкий:

«Во-первых, несмотря на 
кризис, социальная ситуация в 
России достигла некоторого 
насыщения и стабилизации, 
причем нс на самом низком 
уровне. Общество, наконец, бо
лее или менее осознало, что с 
ним происходит, осознало и 
стало думать о своем будущем. 
Россия сейчас не столько ухо
дит от прошлого, сколько пере
ходит к будущему. Конечно, 
процесс не завершен, Однако 
он идет и, его знак в основ

час пик КУЛЬТУРА
П РОССИЙСКАЯ ИВЕТА

ЦЕНЫ--------------------
Хлеб в России опять силь

но подорожает. Цена одного 
его килограмма может под
няться до 139 рублей. Таков 
прогноз нашего главного 
хлебозаготовителя — прези. 
дента »Росхлебопродукта» 
Леонида Чешинского.

Причина? »Росхлебопро- 
дукт» вынужден в полтора 
раза повысить закупочные 
цены на зерно нового уро
жая — его тонна теперь бу
дет стоить в среднем 45 ты
сяч рублей. Кроме того, от
менены дотации на закупки 
зерна по импорту — раньше

ном понятен. И выражается 
это в изменении отношения к 
прошлому, в некоторой общей 
успокоенности, в сохранении 
большинством населения уров
ня жизни, не попадающего под 
категорию «нищета». Более 
того, общество в значительной 
степени зажило своей жизнью, 
жизнью, не зависимой от го
сударства, вступило в стадию 
социальной самоорганизации. 
Точно как у Салтыкова-Щед
рина в «Истории одного горо
да», когда градоначальник Ми- 
каладзе поднял благосостояние 
глуповцев и «снял с них испуг», 
решив, что следует «1) просве
щение и сопряженные с оным 
экзекуции временно прекратить 
и 2) законов не издать».

Во-вторых, стало ясно, что 
московский политический кор
пус в целом провалился, что 

существующая политическая 
борьба в России — борьба сла
бых политических групп, ли
шенных серьезной социальной 
поддержки. Ни у Верховного 
Совета, ни у президента нет 
достаточных сил для сколь-ни
будь решительных действий. 
Причина слабости — в неспособ
ности ответить на вызов вре
мени, принять достаточно сме
лые и принципиальные полити
ческие решения. Если взглянуть 
несколько глубже, то обнару
жится, что нынешний полити
ческий корпус безнадежно от
стал от действительной жизни 
общества, что ему не хватает 
ни концептуальной, ни мораль
ной смелости перейти к сле
дующему этапу реформирова
ния России — строительству 
новой Российской Федерации 
на современных цивилизован
ных принципах. Более того, 
все указывает на необыкновен
ный" инфантилизм и несерьез
ность большинства российских 
политиков, на отсутствие у них 
чувства реальности.

В-третьих — несмотря на от
четливые указания о переменах 
к лучшему, ситуация в России 
чрезвычайно опасна. Источни
ков опасности несколько. И 
первый — в отмеченном уже 
инфантилизме, неспособности 
большинства политиков, осо
бенно из Верховного Совета 
(достаточно таких, к сожале
нию, и в правительстве), по
нять, что все делается всерьез 
и по-настоящему, что время 
баловства прошло.

Кстати, это тяжкое наследие 
Советского Союза, в котором 
многие высокопоставленные 
люди в силу огромности и 
инерционности страны могли 
принимать необычайно глупые 
и вредные решения, а резуль
таты не были заметны, во вся
ком случае сразу. Сейчас при
рода ответственности полити-

95 процентов его стоимости 
компенсировалось из бюд
жета.

Прогноз Л. Чешинского, од
нако, весьма условен, по
скольку соглашение по за
купочным ценам на зерно 
подписано пока только со 
стороны »Росхлебопродукта» 
и министерств. Производите
ли же — их представляют 
Аграрный союз и фермерская 
организация АККОР — свои 
подписи ставить не торопят
ся. Хотя жатва уже идет во
всю, хлеба государству пока 
не продано ни грамма.

ческого деятеля изменилась, 
но осознания этого не произо
шло. Детская манера ругаться, 
подставлять друг друга и ду
мать, что все это «понарошку», 
составляет основу множества 
политических актов и заявле
ний.

Но самый яркий пример — 
Севастополь, — продолжает 
Андрей Быстрицкий. — И дело 
не в том, нужно или не нужно 
вести переговоры по этому го
роду. Потрясает легкость, с 
которой людей в Крыму под
стрекают к действиям, в ре
зультате которых могут погиб
нуть люди, а цветущий край 
превратиться в пустыню.

Но, кстати, в этом случае 
проявилась и другая харак
терная черта нынешней поли
тической ситуации. Чувствуя, 
что сил не так много, возникло 

желание продлить свое суще
ствование в российско-москов
ском детском политическом са
ду для опасных подростков. А 
для этого нет лучше повода, 
чем создание военно-политиче
ского кризиса, чем втягивание 
страны в кошмар войны. Пар
тия войны часто состоит из лю
дей, для которых обострение — 
единственная возможность со
храниться у власти. Бессмыс
ленно разбирать, что верно или 
неверно в заявлениях по Кры
му. Суть совершенно не в них. 
Все решения — следствие на
шей внутренней российской по
литической ситуации».

«В кого
ТЕПЕРЬ

ВЕРИТЬ?»»
Социологическая служба 

«Правды» опросила . более 
3 тысяч человек с целью выя
вить отношение общества к 
бывшим и нынешним лидерам 
страны, начиная с Николая II.

«По «закону симпатии», как 
правило, каждый выбирает то 
зеркальце, в котором отража
ется он сам, отмечает автор 
публикации в «Правде» Вяче
слав Герасимов. Большая часть 
опрошенных выбрали зеркаль
це без портрета. Ни за кого 
из бывших руководителей 
страны они не желают голосо
вать, окажись состоявшимися 
сегодня подобные выборы. Дан
ное отношение отмечается сре
ди представителей всех соци
ально-демографических катего
рий опрошенных.

В то же время у школьников 
большим влиянием пользуется 
Николай II. У студентов — 
Ельцин. У рабочих — Андро
пов. У пенсионеров — Ленин, 
Брежнев, Сталин. При этом 
для молодежи главными каче-

Судя по всему, повторяется 
ситуация прошлого года. 
Крестьяне намерены попря
тать хлеб по амбарам и сра
жаться до последнего. Пока 
не сгниет зерно или прави
тельство не пойдет на новые 
уступки.

У же есть далеко идущие 
заявки. Ссылаясь на вздоро
жавшее горючее и прочие 
ресурсы, некоторые регионы 
требуют повысить закупочные 
цены аж до 170 тысяч руб
лей за тонну. Это выше даже 
мирового их уровня.
(»Комсомольская правда»).

«ПЕРСИДСКИЙ СИНДРОМ
Жертвами таинственной бо

лезни, возникшей после »Бу
ри в пустыне», стали тысячи 
американских и английских 
солдат, участвовавших более 
двух лет назад в войне за 
освобождение Кувейта.

— Это самый суровый из 
всех гриппов, которые кто. 
либо переносил, — расска
зывает американский солдат 
Стив Робертсон, участвовав
ший в войне в Заливе. — Бо
лезнь тянется уже два года и 
сопровождается сильнейшим 
расстройством желудка и бес
силием.

Начальник центрального 
военного госпиталя США зая- 

ства.ми лидера выступают: ре
шительность, настойчивость, 
честность, обязательность. Для 
среднего поколения — компе
тентность, гуманность, дально
видность. Для людей старшего 
возраста наряду с приведенны
ми качествами — требователь
ность, обязательность, скром
ность.

В, целом же иерархия пред
почтений при голосовании, ока
жись в бюллетене фамилии 
всех двенадцати лидеров, вы
глядела бы следующей: ни за 
кого, Андропов. Брежнев, Ель
цин. Николай II. Ленин, Ста-- 
лин, Горбачев, Хрущев. Ма
ленков. Черненко, кн. Львов, 
Керенский.

Суля по предпочтениям оп
рошенных, наше общество ста
ло качественно иным. Ему ну
жен лидер нового типа, кото
рый смог бы вывести заплу
тавших на правильную доро
гу».

ОТОВСЮДУ
ОБО ВСЕМ

ф Недавно на Казанском 
вокзале Москвы произошел 
дикий случай: четырнадцати
летняя девочка, ехавшая с ро
дителями через Москву в Там
бовскую область, отошла на 
минутку в туалет. Оказывается, 
прогулки в одиночку на Казан
ском не приветствуются: по до
роге на девочку набросился 
армянин палаточник и изнаси
ловал ее.

(«Комсомольская правда»).
• В Санкт-Петербурге на

метилась довольно забавная 
криминальная тенденция: рез
ко участились кражи памятни
ков основоположнику первого 
в мире государства рабочих и 
крестьян В. И. Ленину (Улья
нову). Как нетрудно догадать
ся, к нетрадиционному воров
ству побуждает бесконтрольная 
скупка цветных металлов. На
пример, на Петроградской сто
роне исчез бронзовый памят
ник Ильичу, что стоял возле 
Института экспериментальной 
медицины им. Павлова. Кстати, 
работы скульптора Меркурова. 
Скорее всего, злоумышленни
ки попытаются переправить по
лученный таким образом ме
талл в страны Балтии.

(«Российская газета»).

ф Это случилось во дворе 
дома № 13 на Садово-Черно
грязской улице в Москве. Вый
дя вечером на улицу, десяти
летний мальчик увидел у подъ
езда пластиковый пакет, внут
ри которого что-то лежало. 
Парнишка развернул пакет.

» -------------------

вил недавно, что от подобно
го недуга страдают по край
ней мере семь тысяч амери. 
канских военнослужащих, 
участвовавших в операции по 
освобождению Кувейта в 
1991 г. По оценке американ
ских журналистов, эта циф
ра на самом деле занижена 
в два раза.

Не меньшую, чем в США, 
панику »персидский синдром» 
вызвал и на Британских 
островах. Среди английских 
солдат и офицеров, побывав
ших на берегах Персидского 
залива, эта болезнь проявляет 
себя еще страшнее. Она соп
ровождается полысением, ли- 

Раздался взрыв. Взрывом у 
мальчика оторвало три пальца 
на руках, обожгло плечи, жи
вот, бедра. Осколком была ра
нена проходившая по двору 
женщина.

(«Ступени»).
ф Находящийся с визитом в 

Москве Вселенский патриарх 
Варфоломей I в автомобиль
ной аварии, происшедшей на 
Ярославском шоссе, не постра
дал. Виновником дорожного 
ЧП стал 24-летний неработаю
щий житель Москвы Александр 
Андреев. Среди лиц, получив
ших травмы в результате ава
рии, — митрополит Трамбас 
Серпирнос. С переломом кос
тей носа он помещен в кли
нику Института имени Склифо
совского. У 78-летнего грече
ского священнослужителя Эли- 
таноса Захаросулосуда слома
ны два ребра. Священник Да
ниловского монастыря Михаил 
Контрас получил ушиб мягких 
тканей лобной части лица.

(«Известия»).

ф В Пыталовском районе 
Псковской области появились 
три «Икаруса», битком наби
тые семенными людьми. При 
проверке документов было вы
яснено, что это жители Ирака, 
которые прибыли из Эстонии. 
Некая «московская» фирма 
всего по 150 долларов за шту
ку оформила им «липовые» за
граничные. паспорта, сделала 
визы. И вот теперь иракские 
беженцы на Псковщине. Спа
сибо подпольным коммерсантам 
а а «подарок».

(«Российская газета»).

ф По-прежнему среди оте
чественного жулья популярен 
бизнес на ворованных культур
ных ценностях. В одну из пен
зенских церквей ночью ворва
лась группа преступников. Сто
рожу — 74-летней старушке — 
проломили голову тяжелым 
предметом. Украли 10 старин
ных икон и скрылись. Старуш
ка госпитализирована.

(«Деловой мир»),

ф Министерство обороны, 
если понадобится, будет с ору
жием, в руках защищать свои 
дачи. Об этом заявил министр 
обороны Павел Грачев на за
седании Президиума Совета 
.Министров — правительства 
России. Это заявление минист
ра обороны было ответом на 
предложение министра соци
альной защиты Эллы Памфи
ловой продать эти дачи с 
аукциона, а полученные сред
ства направить на нужды мало
имущих.

(«Российская газета»).

Ведущий рубрики
В. вохмин.

хорадкой, кашлем, астмати
ческими явлениями, экземой, 
иногда потерей памяти и да
же частичным параличом.

Как ни странно, война в 
Персидском заливе подорвала 
здоровье и израильтян, хотя 
никто из них не был в райо
не военных действий. Прав, 
да. территория Израиля под
вергалась обстрелам иракских 
ракет. В чем причина забо
левания? Медики, занимаю
щиеся сейчас проблемой здо
ровья персндск-х ветеранов в 
США и Англии, пока не мо
гут дать ответа на этот 
вопрос.

(«Литературная газета»),
4
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ФУТБОЛ
Владимир ФЕДОТОВ:

«НИ ОТКРЫТИЙ, 
НИ РАЗОЧАРОВАНИЙ 
В СЕЗОНЕ ПОКА НЕ БЫЛО...»

Различного рода опросы 
спортсменов, давным-давно 
укоренившиеся на Западе, по
тихоньку стали входить в моду 
и у нас — в России. Во всяком 
случае нам доводилось видеть 
и слышать уже не об одной 
анкете, призывающей спортс
менов отвечать на самые раз
нообразные вопросы. «НС», 
как вы уже знаете, от «моды» 
не отстает, активно внедряя 
анкетирование на своих стра
ницах. Сегодняшний гость оче
редной газетной анкеты — ка
питан футбольной команды 
«Уралмаш» Владимир Федотов. 
Тема беседы — нынешний фу
тбольный сезон.

Визитная карточка. Владимир 
Федотов. Родился 12 августа 
1966 года. Воспитанник футбо
ла поселка Михайловск (Сверд
ловская область, тренер — Г. 
Филатов и СДЮШОР «Урал
маш» — В. Ерохин). В чемпио
натах страны сыграл 251 матч, 
забил 14 мячей (на 21 июля 
с. г.}. Выступал за команды

«Дружба» (Йошкар-Ола) и 
«Уралмаш» (Екатеринбург).

— Владимир, какая задача 
ставилась перед «Уралмашем» 
в начале нынешнего сезона и 
насколько успешно вы ее вы
полняете!

— Очень жесткой задачи пе
ред нами не стоит. Есть, ско
рее, стремление — попасть в 
число пяти сильнейших команд.

— Будем считать это зада- 
чей-максимум. А минимум!

— Выступить не хуже, чем в 
прошлом году.

— В 1992 году «Уралмаш» 
занял девятое место, нынче за
нимает по набранным очкам 
шестое, а по потерянным — 
седьмое»

— Совершенно верно. Зна
чит, можно считать, что задачу 
мы выполняем.

— Лучший игрок «Ураямаша- 
93»!

— Сегодня это, безусловно, 
наш пятый номер — Альберт 
Андреев.

сезона!
— В Находке, где мы выиг

рали у «Океана» со счетом 
1:0.

— Худший матч!
— Дома — с «Ротором» — 

0:3 и московским «Локомоти
вом» — 1:3 (игра с москов
ским «Спартаком», также могу
щая претендовать на «худ
шую», на момент разговора 
еще не состоялась. — Ю. О.).

— Лучший дебютант «Урал
маша»!

— Константин Ледовских.
— Команда высшей лиги — 

открытие сезона этого года!
— Затрудняюсь ответить... 

(Мнение «НС» — «Ротор», Вол
гоград. — Ю. О.).

— А команда —■ разочарова
ние!

— Тоже затрудняюсь (Отдел 
спорта «НС» считает, что наи
более разочаровал дерзкий 
дебютант-92 — московский 
«Асмарал» — Ю. О.).

— Лучший стадион страны!
— Московский стадион «Ди

намо». А ребята, игравшие в 
Набережных Челнах на Кубок 
России, говорят, что и «кама
зовский» стадион сейчас весь
ма и весьма неплох. Я в этом 
городе играл в первом матче 
чемпионата России, но тогда 
упомянутый стадион больше 
напоминал хоккейный корт.

— Худший стадион!
— В Находке. Трудно приду

мать поляну более плохую, 
нежели в Находке...

— Твое мнение о судействе 
чемпионата России!

— Посредственное. Есть па
ра-тройка высококвалифициро
ванных судей — Сергей Ху
саинов, например, а есть люди, 
вообще не умеющие судить, 
не готовые к высшей лиге.

— Можешь назвать конкрет
ного арбитра, наиболее плохо, 
на твой вкус, справившегося со 
своей работой!

— Сергей Анохин, отсудив
ший две наши игры — во Вла
дивостоке и дома с «Ротором».

— Прогноз на футбольное 
«завтра» — какое место зай
мет «Уралмаш» в сезоне 1993 
года!

— Думаю, не ниже пятого...

Юрий ОВОДОВ.
Фото Владимира ЯКУБОВА.

Не прячьте ваши денежки
в чуланах и в чулках. 

Покуда их инфляция не съела. 
Успейте их вложить в Большое дело 
И ключик золотой у вас в руках!

Акционерное общество
"ТЕХНЕЗИС - Быстрые пельмени” 

открывает 
ПОДПИСКУ НА СВОИ АКЦИИ

ХОККЕЙ

ВЫВОД ХОККЕЙНЫХ ВОЙСК ИЗ СЕРОВА
Как сообщил корреспонден

ту «НС» заслуженный тренер 
России Альберт Федоров, нача
ла подготовку к своему перво
му хоккейному сезону новая 
команда мастеров первой лиги 
чемпионата России. Она будет 
называться СКА-«Автомоби- 
лист-2», а свои матчи собира
ется проводить во Дворце спор
та «Автомобилист».

Столь сложный симбиоз в 
названии новой команды объя
сняется тем, что, как очевид
но любители хоккея уже зна
ют, команда, ранее именовав
шаяся СКА—«Металлург» (Се
ров), недавно прекратила суще
ствование, дав в свою очередь 
дорогу двум новым (точнее — 
возродившимся) — серовскому

же «Металлургу» и екатерин
бургскому СКА. А чтобы Ура
льскому военному округу было 
легче нести груз ответственнос
ти за хоккей и, главное, в инте
ресах первой команды области 
— «Автомобилиста» и было ре
шено создать объединение под 
именем СКА-«Автомобилист-2», 
собрать в нем наиболее талант
ливых молодых воспитанников 
областного хоккея и запустить 
непосредственно в чемпионат 
России. Как особенно отметил 
А. Федоров, перед армейской 
командой стоит только одна 
задача — готовить хорошее по
полнение для «Автомобилиста».

И, исходя из этого посыла, в 
СКА-«Автомобилист-2» будут 

попадать только те восемнад-

цати-девятнадцатилетнне игро
ки, в ком заинтересован сам 
«Автомобилист». Во второй 
команде наверняка будут иг
рать также и хоккеисты, по 
каким-то причинам свободные 
от очередных матчей «Автомо
билиста», благо, это позволит 
сделать календарь соревнова
ний. И, наоборот, лучшие игро
ки «фарм-клуба» смогут по
пасть в состав первой команды. 
Свой первый сбор новая коман
да провела в Екатеринбурге. 
А 19 июля СКА-«Автомоби- 
лист-2» уехал на второй сбор 
в удмуртский город Глазов, 
где пробудет до начала ав
густа.

Кто выйдет на лед в соста
ве СКА-«Автомобилиста-2», се-

ЗАВЕРШЕН
годня сказать еще нелегко. По 
словам Федорова, наибольший 
шанс имеют игроки прошлогод
ней молодежной команды — 
вратари — С. Баранов, О. Гу
ляев; защитники — А. Визгин, 
Д. Зверев, К. Вологжанин. М. 
Полухин, Д. Устюжанин, К- Чу- 
мачек; нападающие — И. Голо
ванов. В. Ельшин, А. Курын
дин. А. Щекотов, А. Кузьмин, 
И. Шемолаков, Д. Ядрышни- 
ков, А. Яргин. А также тагиль- 
чане — нападающий В. Зыбин 
и защитник В. Шарабуряк. Ру
ководят командой, кроме глав
ного тренера А. Ф. Федорова, 
также начальник команды 
С. В. Слободин и тренер Ю. А. 
Горбунов.

ю. ОВОДОВ.

Вы ставка

АВАНГАРДНЫЙ 
АРЬЕРГАРД

В 60-е годы фотографов из 
Уральского политехнического 
института часто ругали за... 
формализм. Речь — об отчет
ных ежегодных выставках чле
нов студенческой «Фотохро
ники УПИ» (многие из них по
том получили дипломы инже
неров и стали профессиональ
ными... фотографами) и их ув
лечении сугубо художествен
ной светописью. «Формалис
ты» тогда пытались оправдать
ся публикациями в разрешен
ном и у нас чешском журнале 
«Фоторевю» (на русском язы
ке), но партийная критика об
виняла их в подражании бур
жуазному искусству. Для иско
ренения зла подписка на по
пулярное издание стала стро
го лимитированной — через 
райкомы КПСС, для самих же 
партийных инструкторов это 
ревю оставалось как бы пре
стижной настольной «клубнич
кой», так как там печатали и 
снимки обнаженной натуры, 
художественные «акты», как 
принято их называть в Евро
пе. Для специалистов же и 
любителей фотоискусства по
следнее было лишь одним из 
творческих жанров. Как и при
думанный идеологами «Фор
мализм».

В те годы корифеем счи
тался немец Отто Штайнерт, 
доктор медицины, фотолюби
тель и профессор специальной 
фотошколы. Свое направление

он назвал субъективной фото
графией и организовал ряд 
выставок. Его работы — «При
зыв», «Одноногий прохожий», 
«Черный акт», «Строгий ба
лет» и др. — чешское фото
ревю печатало, кредо пропа
гандировало: субъективная
фотография передает эмоции 
автора, создает образы, а не 
вещественно - документальные 
снимки реальной действитель
ности, Цель оправдывала 
средства: краткие мгновения 
(движения) фотографировались 
с... длительной выдержкой, 
смазывались, поощрялось ла
бораторное «рукоприкладство», 
вплоть до создания абстракт
ных световых композиций без... 
фотоаппарата, сразу на листе 
фотобумаги. Апологеты такого 
авангарда появились вскоре во 
всем мире, в том числе и у 
нас в СССР («Фотохроника 
УПИ» — не исключение). Под
ражатели нашлись даже среди 
графиков и живописцев. Но 
со временем очередной «изм» 
все-таки приелся и не стал про
изводить впечатление.

Прошло более четверти ве
ка. И вот сейчас в музее изо
бразительных искусств (Ека
теринбург) ул. Вайнера, 11, от
крыта выставка «Субъективная 
фотография. Отто Штайнерт и 
его ученики» — избранное 
той «формалистической» фото
графии. Теперь это течение 
стало уже Историей, глубокий

арьергард современного искус
ства. Организаторы — немец
кий культурный центр имени 
Гёте — показывают период 
1948—1963 годов, отклонения 
сделаны только для предтеч 
и ортодоксальных последова- 
телей. Правда, сам основопо
ложник не «брезговал» иногда 
портретами известных людей 
и поощрял политический фото
репортаж (можно увидеть кад
ры «Джон Кеннеди в Герма
нии» и «Восстание 1956 года 
в Венгрии»), Теперь и это уже 
История.

В экспозицию включены 
165 черно-белых произведе
ний, технически выполненных 
на самом высоком уровне, та
ком, что не хочется портить 
впечатление газетным воспро
изведением, лучше увидеть са
мим оригиналы. Все экспона
ты сопровождены этикетками 
на немецком языке, но прода
ется полный каталог иллюст
раций с русским вариантом 
текстов. Так что знатоки худо
жественной светописи (и прос
то любители искусства) вполне 
удовлетворены.

Сотрудники музея считают, 
что в стенах нашей картинной 
галереи фотография представ
ляется впервые (хотя преце
дент уже был. — Е. Б.) и сра
зу в самом большом зале. Са
мих немцев на открытии не 
было, но презентация состоя
лась: немногочисленных «фото
графов» присоединили к столу 
по поводу выставки ювелир
ных изделий в соседнем ма
лом зале (мал, да богат!). В 
какой-то мере это даже по- 
родственному: ведь и фото
графия зиждется на светочув
ствительной серебряной ос
нове.

Евгений БИРЮКОВ, 
выпускник УПИ 60-х годов.

«ОНИ ЛОХМАЧЕ...»
16 июля Екатеринбургское 

общество сознания Кришны, 
объединившее всех последова
телей этого религиозного на
правления, пригласило всех же
лающих в бывший ДК имени 
Свердлова на процесс разобла
чения «белых братьев» (так 
было сказано в афишах). «Бе
лое братство» — это отделив
шаяся от кришнаитов ветвь, 
возглавляемая неким Юрием 
Кривоноговым. На мой вопрос, 
чем отличается эта секта от 
традиционной, один из криш
наитов ответил просто: «Они 
лохмаче...»

«Разоблачение» началось с 
того, что в течение получаса 
на сцене кришнаиты дружно 
распевали Харк Кришна Мант
ру, причем в зале очень мно
гие одетые в «штатское» люди 
стоя подпевали, выражая тем 
самым свое единение с криш
наитами.

После поминовения святых 
имен все уселись, и брахман 
из Санкт-Петербурга Чайтанья 
Чандра прочел лекцию о вреде 
«белого братства», наносимом 
истинному кришнаизму, о том, 
что лидер его — Юрий Криво-

ногов, возомнивший себя Бо
гом, произвольно сочетал в 
своем учении разные религии 
и не соблюдал заповедей — а 
потому не смог возвыситься в 
кришнаизме. Свою довольно 
долгую речь брахман обильно 
сдабривал цитатами из свя
щенных книг, всевозможными 
притчами и предложением при
соединиться к верующим. Так 
что акция носила разоблачи
тельно-агитационный характер.

В холле в это время прода
вали лакомства, специальную 
литературу и собирали пожерт
вования на строительство хра
ма Кришны.

А. МАТВЕЕВА.

В

КУЛИСЫ
УВЕЗЛИ

В ХИМЧИСТКУ
Екатеринбургский муни

ципальный театр кукол за
кончил очередной шестиде
сятый сезон. В театре пус
то, все ушли в отпуск. Ого
лилась сцена: ее «одежду» 
(кулисы и задник) увезли 
в химчистку.

Юбилейный сезон удался. 
Впервые театр отважился 
провести городской фести
валь кукольных театров, 
принял участие в Санкт- 
Петербургском международ
ном фестивале «КУК-АРТ», 
на котором спектакль «По 
зеленым холмам океана» 
жюри признало одним из 
трех лучших, а театр полу
чил несколько приглашений 
на заграничные гастроли.

Сезон закончился премье
рой — спектаклем «Золуш
ка» по пьесе Тамары Габ- 
бе. Его поставил режиссер 
Константин Дедилин, при
глашенный из Чувашского 
театра, поставил, используя 
традиционную форму. Это 
классический театр кукол: 
ширма и тростевые куклы. 
«Золушка», несомненно, еще 
нуждается в доработке, но 
это уже заботы нового се
зона.

Вообще планов на сле
дующий сезон много. В сен
тябре театр снова собира
ется провести на своей пло
щадке фестиваль — уже об
ластной: фестиваль театров 
кукол Свердловской обла
сти. Кроме Екатеринбург
ского театра в фестивале 
примут участие театры из 
Верх-Нейвинска, Нижнего 
Тагила, Краснотурьинска.

В сентябре в театр при
будет его бывший главный 
режиссер Роман Виндерман 
(ныне — главный режиссер 
Томского театра кукол 
«Скоморох») для постанов
ки «Ревизора». Замечатель
но, что женские роли в этом 
спектакле будут играть 
мужчины, и наоборот.

Под Рождество екатерин
буржцам суждена еще одна 
премьера — «Щелкунчик». 
Вот, пожалуй, и все планы 
театра на обозримое буду
щее.

Осталось добавить, что в 
этом сезоне театр выполнил 
план по заполняемости зала 
более чем на 100 процен
тов. Это значит, что в те
атр ходят, театр любят, и 
его девиз — супераншлаг!

Кася ПОПОВХ.

и приглашает 
в состав учредителей 

ВСЕХ ЖЕЛАЮЩИХ - 
ЧАСТНЫХ ЛИЦ И ПРЕДПРИЯТИЯ ЛЮБОЙ 

ФОРМЫ СОБСТВЕННОСТИ.
* Стоимость 1 акции - 10000 руб.
* Дивиденды - от 265 до 370 % в год 

(с учетом нынешнего уровня инфляции).
* В качестве платежного средства Вы можете использовать 

ПРИВАТИЗАЦИОННЫЕ ЧЕКИ.
Во всем мире системы "быстрого питания" имеют 

устойчивый финансовый успех. к
Теперь у Вас есть прекрасная возможность
* участвовать в стабильном и А Ж)

высокодоходном бизнесе;
* содействовать созданию российского р 1 П
"Макдональдса" - сети современных и 1
комфортабельных закусочных и кафе;
* обеспечить себе надежное будущее. к I

^^4«. Подписка на акции проводится по адресу: ЖА 
Екатеринбург, ул. Вайнера, 8. й С
АО "ТЕХНЕЗИС - ИНВЕСТ”

Уверенность в завтрашнем дне - вот самый точный выбор!

Мы наполним энергией Вашу жизнь!

ПРЕДЛАГАЕМ

ПРЕВОСХОДНЫЙ

ЦЕЙЛОНСКИЙ 
ЧАЙ

Наша марка ЮНЕЗИС гарантирует 
высокое качество этого продукта, 

признанного лучшим во всем мире

ЛО «ЦЕНТР МНОЖИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ» 
производит квалифицированный ремонт и обслуживание 
копировальной техники, а также заправку картриджей 

А.15 и А.ЗО.
Тел.: 346-200, 349.467.

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРИГЛАШАЕТ
на работу водителя с личным автомобилем (ВАЗ, ГАЗ) 

и домашним телефоном.
Тел.: 494-620, 449-503, в рабочее время.
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56-17-12

ответ, секретарь 56-37-28
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ
9 Секретариат 58-95-48
9 экономики 56-91-12
9 репорт, группа 56-91-14, 
9 культуры 56-90-53

56-17-73

(095) 952-73-64
216-13-35
150-05-09

ОПТОМ
со склада в Москве

Минимальные цены: 
Напитки 
(0.55 л) • 259 руб. 
Соки

' (1.00л) -569руб.
Соки 100% 
(0.125л). 199 руб.

..................

30 
видов 

НАПИТКОВ 
и СОКОВ

Прямые nix 
с заводов фирмы 
MAY Werke (Германия)

ОРГАНИЗАЦИЯ
РЕАЛИЗУЕТ:

1. ОРГТЕХНИКУ
1.1. Компьютеры

PC/AT 286/287-20, IM, HDD 4ОМ, FDD 1. 980000—00
2/1, 44, SUCA/512 MOUSE, KEYBOARD, MINI TOWER.

1.2. Принтеры
EPSON LX 800 с кабелем

1.3. Копировальные аппараты
CANON FC-2/A4/

1.4. Факсимильные аппараты
PANASONIC KX-F50B
PANASONIC KX-F90B

1.5. Калькуляторы
CITIZEN СХ-123 (с печатью)
CITIZEN SDC-898 (12 разрядов)
AURORA DB 465 (16 разрядов)

Примечания:
* В комплект поставки компьютеров 

фильтры для мониторов, 10 дискет
* Гарантийное обслуживание —

Форма оплаты любая.
2. ПРОДУКТЫ

2,1. Кофе «PELE» (Бразилия) 200

.344850—00

1088100—00

703100—00
848800—00

66295—00 
26565—00 
34485—00

входят защитные
DS/DD. 
12 месяцев.

г
2. 2- Кофе «PELE» (Бразилия) 100 г
3. МЕБЕЛЬ ПРИСТЕННУЮ, ШПОН

1620—00
900—00 

(ГЕРМАНИЯ) 
978000—00

Тел.: 55-50-41, с 10 до 17 час.ПРОДАЕТСЯ
9 зерно пшеницы. Тел. 

(8-3432) 24-83-68, спросить Ов
чинникова, (8-35253) 7-56-24.

9 Меняю водяной -электро
насос «Агидель» на холодиль-

9 военно-спортивный 
51-39-09

9 морали и права 58-92-37
9 писем 56-91-23, 56-91-22
9 учащейся молодежи 

58-93 89
9 рекламы и объявлений 

56-91-16
9 бухгалтерии 56-17-71, 
56-91-15

ник, б/у или продам. Возмож
ны варианты. Тел. 23-71-23.

9 Устанавливаю оборудова
ние для индизидуального прие
ма «4 канала», «ТВ Екатерин
бург», «Ленинградского ТВ». 
Тел. 48-04-21.
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